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 Atlético-MG  0 x 0  Santos

 Corinthians  0 x 1  Flamengo

 Fluminense  1 x 1  Cruzeiro

FUTSAL SÉRIE OURO

 SJ dos Pinhais  1 x 4  Cascavel

 Palmas  2 x 3  Marreco
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Pescadores sem 
seguro-defeso

A Assembleia Legislativa do Paraná aprovou ontem a 
PEC 01/2019, proposta de emenda à Constituição que 
põe fim à aposentadoria a ex-governadores. Contudo, 
os atuais beneficiários - oito ex-governadores e três vi-
úvas - vão continuar recebendo R$ 33 mil por mês. 

Isso porque a emenda que tentava retirar os benefí-
cios em vigor fracassou no plenário, em sessão esva-
ziada. Dentre os ex-governadores que recebem hoje o 
benefício vitalício estão Beto Richa, Orlando Pessuti, 
Jaime Lerner e Roberto Requião. l Política 4

DENTRE OS BENEFICIADOS ESTÃO BETO RICHA, ORLANDO PESSUTI, JAIME LERNER E ROBERTO REQUIÃO 

Alep aprova PEC, mas 8
ex-governadores têm a
aposentadoria garantida

l Social 13

O período da reprodução dos peixes já se encerrou 
há dois meses, mas centenas de pescadores artesanais que 
sobrevivem da pesca em toda a região não receberam uma única 
parcela do seguro-defeso. A piracema, que começou em 
novembro, chegou ao fim em fevereiro e nesse período os 
profissionais que não puderem ir para o rio têm direito a um 
salário mínimo mensal para a subsistência. Pescadores 
dizem que têm dificuldades até para comprar comida.

l Rural 17
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Gordas pensões
Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
17 de maio 
de 1994

Enquanto o Brasil inteiro se de-
bruça sobre a reforma da Previ-
dência e a equipe econômica con-
ta até os centavos para conseguir 
fechar a conta e evitar o passo pa-
ra o abismo no qual o País chegou 
à beira, alguns disparates chegam 
a ser ofensivos ao povo brasileiro. 
Em especial ao paranaense.

Por  aqui ,  quem sentou na ca-
deira de governador,  seja por 
semanas seja por  mandato in-
te i ro,  tem dire i to a uma invejo-
sa aposentador ia de mais de R$ 
30 mi l  por  mês.  Dinheiro que sai 
dos cofres públ icos,  a l imenta-
dos pelo contr ibuinte.

Hoje, recebem o benefício oito 
ex-governadores e três viúvas de 
ex-gestores, independente do tem-
po que cada um dedicou a gover-
nar o Estado, alguns deles ficaram 
apenas alguns meses na função.

A pressão foi grande e numa 
articulação que até tentou passar 

Para dissipar o movimento pa-
redista dos caminhoneiros em 
maio de 2018, o presidente Michel 
Temer extinguiu a Cide sobre o die-
sel e subsidiou o preço do combus-
tível, para reduzi-lo em R$ 0,46 na 
refinaria. Essa medida, que durou 
seis meses, teve um custo de R$ 
10 bilhões para a União. 

Ocorre que, passados quase 
um ano, o transporte rodoviário 
de cargas (TRC) continua em ple-
na crise, sucateado, 
com fretes baixos e 
em constantes ame-
aças de greve. E no-
vamente o governo 
federal, agora sob o 
bastão do presiden-
te Jair Bolsonaro, de-
terminou que a Pe-
trobras se abstenha 
de aumentar o die-
sel de acordo com a 
flutuação do preço 
internacional. Tal in-
tervenção na estatal 
fez com que as suas 
ações comercializa-
das na bolsa de valores despen-
cassem, numa redução de seu va-
lor de mercado em R$ 32 bilhões.

Isso nos remete a uma expres-
são popularizada por Galvão Bue-
no: “correr atrás do prejuízo”, que 
é dita para narrar o comportamen-
to daquele que tenta se recuperar 
de uma derrota, ou um infortúnio. 
Porém, o significado literal da dita 
expressão é exatamente o oposto. 
Correr atrás da derrota, do prejuí-
zo é diverso de correr atrás da vi-
tória, do lucro, do sucesso. Mas 
parece que nosso Brasil, e nós, 
brasileiros, dia após dia corremos, 
de fato, atrás do prejuízo mesmo.

Antes de fazer algumas contas, 
vamos a alguns dados:

Do consumo de óleo diesel no 

despercebida blindou esses ex.
É legal? É! É justo? Claro que 

não. É só fazer as contas. É só 
olhar para a realidade social do 
Estado, do País.

Além de que, boa parte desses 
“ex” não se aposentaram de fa-
to, ou seja, acumularam outra(s) 
remuneração(ões) após o término 
do mandato. Só para citar como 
exemplo, Roberto Requião foi se-
nador por dois mandatos seguidos, 
cujo salário também passa dos R$ 
30 mil. Orlando Pessuti tinha car-
gos comissionados em instituições 
públicas e também garantia mais 
um generoso salário.

A esperança agora é que a dis-
cussão nacional - que já passou da 
hora de ser concluída - dê fim de 
vez a esse absurdo que se estende 
em vários outros entes públicos, 
fazendo com que o contribuinte se-
ja cada vez mais sobretaxado para 
sustentar situações desse tipo.

Brasil, a indústria responde por 
30%, a agricultura por 35%, e o 
transporte em geral por outros 35%;

Dos 35% consumidos pelo 
transporte, estima-se que o TRC 
consuma um terço disso, o que 
nos dá quase 12%, sendo o res-
tante (24%) consumido por veícu-
los de passeio, transporte de pas-
sageiros e transporte aquaviário;

Desses quase 12%, metade 
(6%) é consumida por caminhonei-

ros autônomos e a 
outra metade por 
empresas de TRC;

Segundo nú-
meros atuais da 
ANTT, existem no 
Brasil cerca de 
400 mil caminho-
neiros autônomos 
legítimos (contabi-
lizados apenas os 
caminhões acima 
de 8 toneladas e os 
caminhão trator, que 
respondem efetiva-
mente pelo TRC) e 
ativos no Brasil, com 

veículos automotores de idade média 
que variam de 24,4 anos a 19,3 anos, 
de acordo com o tipo de veículo.

Vistos esses números, vemos 
que o valor de R$ 10 bilhões gas-
tos no subsídio do diesel poderia 
custear um programa de renova-
ção de frota que beneficiaria 25% 
dos caminhoneiros legítimos, pos-
sibilitando reduzir a idade míni-
ma da frota, com as incontáveis 
vantagens que isso proporciona, 
ou mesmo, ofertar uma indeniza-
ção para retirada de circulação de 
caminhões velhos e sucateados, 
para que o transportador defasa-
do deixe de exercer a profissão e 
assim se restabeleça o equilíbrio 
entre a oferta e a demanda, cuja 
inexistência é a grande causadora 
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Agentes da 
Polícia Federal 
reassumem o 
controle da Pon-
te da Amizade 
na fronteira 
entre Brasil e 
Paraguai. Até 
um dia antes, 
cerca de 180 
soldados do 
Exército de-
sempenhavam 
as funções dos 
agentes contro-
lando o tráfego 
de veículos na 
fronteira. Sem 
acordo, a op-
eração-padrão 
voltaria. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel
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da crise pela qual passa o setor.
Em vez disso, somente nesse 

subsídio, dos R$ 10 bilhões gas-
tos, apenas R$ 600 milhões che-
garam a beneficiar os caminhonei-
ros, o restante foi distribuído para 
outros setores.

Esses números nos revelam 
com perplexidade que, em vez de 
investirmos em capacitação e es-
trutura, esperamos ocorrer o de-
sastre para agir de 
forma inconsequen-
te e populista, com 
o objetivo de aplacar 
os ânimos, mas não 
necessariamente re-
solver o problema. 

Essa conduta não 
é exclusiva desse se-
tor da economia, mas um compor-
tamento padrão nas diversas áreas 
de nossa sociedade. Por exemplo: 
criminalidade x educação; trata-
mento de saúde x saneamento bá-
sico; acidentes de trânsito x infraes-
trutura viária; enfim, infinitos outros 
exemplos tipicamente brasileiros 
onde optamos por remediar, em vez 
de prevenir, o que seria invariavel-
mente mais barato, menos danoso 
e mais producente.

Buscamos soluções simples e 
imediatas para tudo, mas “balas 
de prata” não existem. Nos últi-
mos anos os caminhoneiros con-
quistaram o direito de receber o 
vale-pedágio independente do va-
lor do frete; o pagamento eletrôni-
co do frete, para evitar a extorsão 
da carta-frete; a estadia a R$ 1,38 
a tonelada/hora, a ser atualizada 
desde 2015, para evitar a espera 
excessiva no descarregamento do 
caminhão; e, mais recentemente o 
piso mínimo de frete, para evitar 
os abusos decorrentes das distor-
ções de mercado. Porém, o setor 
continua em crise e, ao invés de 

enfrentarmos a causa matriz do 
problema com reequilíbrio da ofer-
ta e demanda e aquecimento da eco-
nomia, continuamos “correndo atrás 
do prejuízo”, custeando remédios ca-
ros e ineficientes nos momentos de 
crise aguda, que amenizam momen-
taneamente a agonia, mas não resol-
vem o problema de fato.

Nesse clima de um novo Brasil, 
a sociedade tem que aproveitar a 

oportunidade para re-
pensar a maneira co-
mo enfrentamos nos-
sos problemas. Proble-
mas complexos exigem 
soluções complexas. 
Precisamos de fato nos 
concentrarmos na pre-
venção e em soluções 

efetivas e duradouras. Não falo aqui 
exclusivamente da classe política, 
já que ela nada mais é do que o re-
flexo de nós mesmos, mas sim de 
um choque de realidade para que 
consigamos caminhar para frente. 
Vamos correr atrás da vitória!

Vistos esses números, 
vemos que o valor de 
R$ 10 bilhões gastos 
no subsídio do diesel 

poderia custear 
um programa de 

renovação de frota 
que beneficiaria 25% 

dos caminhoneiros 
legítimos

Buscamos soluções 
simples e imediatas 

para tudo, mas 
“balas de prata” 

não existem
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Vereador é preso em 
operação do Gaeco 

Marechal Cândido 
Rondon - O vereador Nil-
son Hachmann, o filho dele 
e outras três pessoas foram 
presos ontem em operação 
do Gaeco (Grupo de Atua-
ção Especial de Combate ao 
Crime Organizado) em Ma-
rechal Cândido Rondon. As 
prisões preventivas foram 
decretadas em investigação 
por crimes contra a admi-
nistração pública. 

A investigação do Gaeco 
teve início em 2018 e apon-
ta que o vereador era dono 
de empresas registradas em 
nomes de terceiros e que 
participavam de licitações 
no Município em diversos 
setores como pavimentação 
rural, prestação de serviços 
e transporte escolar.

Além das prisões, 20 
mandados de busca e apre-
ensão foram cumpridos em 
oito casas, nove empresas, 

um escritório de contabili-
dade, no setor de licitações 
da prefeitura e no gabine-
te do vereador na Câmara. 
Um mandado de suspensão 
do exercício do cargo con-
tra uma servidora do Mu-
nicípio também foi cumpri-
do. O nome nem a função 
dela foram divulgados. 

Quatro presos, entre eles 
o vereador e o filho, foram 
trazidos na tarde de ontem 
para a Cadeia Pública de 
Cascavel, onde permanecem 
à disposição da Justiça.

A Câmara de Vereadores 
emitiu nota informando que 
a operação foi direcionada 
somente ao vereador pre-
so e que os contratos com 
suspeita de irregularidade 
foram firmados entre as em-
presas e a prefeitura e que 
nenhum envolve a Câmara. 

Já sobre os mandados 
de busca, acrescenta que 

aconteceram apenas no ga-
binete do vereador. A nota 
diz ainda que Câmara se 
colocou à disposição para 
esclarecimentos. 

SEGUNDO PRESO
Esse já é o segundo ve-

reador do Município pre-
so este ano. Em fevereiro 
o vereador Adelar Neu-
mann foi preso preventi-
vamente acusado extorsão 
e tráfico de influência. Ele 
foi flagrado recebendo cer-
ca de R$ 2 mil que seria a 
metade do salário de um 
servidor comissionado. 

Neumann ficou preso na 
PEC (Penitenciária Estadual 
de Cascavel) e conseguiu a re-
vogação da prisão preventiva. 
No fim de março ele foi solto, 
sob uso da tornozeleira ele-
trônica. Ele tem comparecido 
às sessões desde então utili-
zando o equipamento. 

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Debate sobre a reforma 
A OAB-Cascavel realiza o 1º Debate sobre a Reforma 
da Previdência com a participação aberta ao público 
em geral e presença de especialistas no assunto. 
Será nesta sexta-feira (17), a partir das 8h30, na 

sede da OAB-Cascavel. A entrada é gratuita. Entre os 
palestrantes estão a advogada Eliane Deola, especial-
ista em Direito Previdenciário; o advogado Elcir Glicé-
rio Guimarães, representante do Fórum em Defesa da 
Aposentaria; e o juiz federal Leonardo Cacau Santos 

La Bradbury, de Florianópolis (SC).  
Informações: (45) 3224-4896.

Derrubar o capitão
Pela manhã, a polêmica girou em torno do filho do 
presidente o vereador Carlos Bolsonaro. No Twitter, 

ele alertou para uma ação coordenada no Congresso 
para tentar bloquear a votação da reforma adminis-
trativa (MP 870). “O que está por vir pode derrubar 

o capitão eleito”, escreveu Carlos, em meio a outros 
comentários pouco claros. 
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 Toledo - A CPI (Comis-
são Parlamentar de Inqué-
rito) que apura as irregula-
ridades no contrato da em-
presa Transportec com a 
Prefeitura de Toledo ouviu 
duas pessoas nessa quarta-
-feira (15). O fiscal de con-
trato Sebastião Nunes de 
Araújo Filho foi convocado 
pela Comissão e o verea-
dor Albino Corazza Netto 
manifestou contribuição 
voluntária. Outras teste-
munhas serão ouvidas na 
próxima semana. 

O fiscal disse que diaria-
mente recebia demandas 
para fiscalizar: “Foram in-
contáveis as diligências que 
realizei para garantir que o 
serviço fosse executado co-
mo garantia o contrato. Al-
gumas vezes até durante a 

Mais dindim
O prefeito Lucio de 
Marchi levou alguns 
secretários a Curitiba 
esta semana para tratar 
com o governo do Estado 
diversos convênios com 
o Município de Toledo. 
Um dos assuntos foi a 
assinatura do aditivo da 
climatização do Hospital 
Regional no valor de R$ 
3 milhões, quando tam-
bém participou de uma 
reunião com a comissão 
de gestão do Hospital 
formada em abril para 
tentar pôr aquele elefan-
te branco pra funcionar. 

Uniformes
Já em Guaraniaçu, os 
vereadores aprovaram 
proposta do Executivo 
que solicita autorização 
para conceder uniformes 
aos servidores do Mu-
nicípio. A ideia é tornar o 
uso obrigatório.

No Senado
A Comissão de Assun-
tos Sociais do Senado 
instalou ontem as sub-
comissões permanentes 
de Assuntos Sociais das 
Pessoas com Deficiên-
cia, dos Idosos e tam-
bém para as Pessoas 
com Doenças Raras. O 
senador Flávio Arns irá 
presidir o colegiado que 
discutirá temas da área 
da pessoa com deficiên-
cia e será membro das 
demais subcomissões.

BR Zilda Arns
Uma homenagem curio-
sa. O Plenário do Sena-
do aprovou esta semana 
o projeto que denomina 
“Rodovia Zilda Arns Neu-
mann” o trecho da BR-
369 entre a cidade de 
Bandeirantes, no Estado 
do Paraná, e a divisa 
com o Estado de São 

Paulo (PLC 106/2018). O 
projeto segue para san-
ção da Presidência da 
República.

Pastoral
O autor do projeto, deputa-
do Diego Garcia (Pode-PR), 
justificou a homenagem 
ao destacar a trajetória de 
vida de Zilda Arns, que foi 
médica pediatra e sanita-
rista, e fundou, em 1983, 
a Pastoral da Criança - pro-
grama de ação social da 
CNBB (Conferência Nacion-
al dos Bispos do Brasil) e 
referência nacional. Zilda 
foi uma das vítimas do ter-
remoto no Haiti em janeiro 
de 2010, que deixou mais 
de 100 mil mortos.

Idiotas úteis
Com seu jeito direto de 
ser, o presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) chamou 
de “idiotas úteis” e 
“massa de manobra” 
manifestantes que or-
ganizaram uma série de 
protestos contra os cortes 
do governo na educação 
ontem por todo o País. 
O presidente classificou 
os protestos como algo 
“natural” e disse que “a 
maioria ali (na manifes-
tação) é militante”.

H2O?
“Se você perguntar a 
fórmula da água, não 
sabe, não sabe nada... 
São uns idiotas úteis que 
estão sendo usados como 
massa de manobra de 
uma minoria espertalhona 
que compõe o núcleo das 
universidades federais”, 
disse Bolsonaro em Dal-
las. O presidente disse 
que não queria que hou-
vesse cortes na educação, 
mas que o problema é 
que “a gente pegou o 
Brasil destruído economi-
camente”.

Palotina - Mesmo após 
o repasse do Estado, a pre-
feitura suspendeu a instala-
ção de dez UTIs (Unidades 
de Terapia Intensivas) no 
Hospital Municipal de Palo-
tina. A diretoria-geral da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
analisa prejuízos e responsa-
bilidades legais pela decisão 
do atual prefeito, Jucenir 
Stentzler (PSC).

Em 2013, um termo de 
convênio foi firmado en-
tre o Estado e a prefeitura 
para a construção de dez 
leitos de UTI no Hospital 
Municipal, onde, confor-
me o plano de trabalho, 
seria feito o espaço físi-
co, equipado, contrata-
das equipes médica e de 
enfermagem e agilizado o 
credeciamento pelo SUS 
(Sistema Único de Saúde).

O Estado disponibilizou 
R$ 813.593,81 para a obra. 
Passados cinco anos, em 
maio do ano passado o Mu-

Após suspensão de UTIs, Estado
cobra devolução de verba com juros

nicípio alegou dificuldades 
no cumprimento da segun-
da etapa do convênio - que 
seria a contratação de pes-
soal. “Foram levantadas 
as paredes, mas não houve 
funcionamento das UTIs. 
Agora o Estado cobra a de-
volução do dinheiro. São 
vagas perdidas - prometi-
das em campanha - que não 
sairão do papel. O prefeito 
não cumpriu a meta, quem 
pagará essa conta?”, ques-
tiona o vereador Wesley 
Freitas (PSDB).

Diante do impasse, ain-
da em 2018 a prefeitura 
solicitou autorização para 
usar o espaço para outras 
finalidades. Antônio Carlos 
Figueiredo Nardi, então se-
cretário de Estado de Saú-
de, negou o pedido e solici-
tou a devolução do dinhei-
ro, atualizado e acrescido 
de juros. Stentzler solicitou 
então a reconsideração do 
pedido. A assessoria jurídi-

ca da Secretaria de Estado 
analisou o caso e negou no-
vamente diante da impos-
sibilidade de pactuar redu-
ção de metas fora do prazo 
de vigência de convênio 
- que deveria ter sido feito 
até fevereiro do ano pas-
sado. Diante da situação, 
o órgão pediu ainda que o 
processo fosse encaminha-
do a Tomada de Contas 
Especial para apuração de 
prejuízo ao erário e eventu-
al responsabilidade. Agora, 
é aguardado o parecer con-
clusivo na diretoria-geral 
da Secretaria de Estado da 
Saúde, analisado por Nes-
tor Werner Júnior. 

A reportagem pediu ex-
plicações ao prefeito de Pa-
lotina, mas ele respondeu 
apenas que em “momento 
oportuno vamos conver-
sar” e destacou que esse 
projeto é do Estado.

l JOSIMAR BAGATOLI

CPI do Lixo: Rompimento de 
contrato foi cogitado várias vezes

noite eu me deslocava para 
averiguar alguma situa-
ção irregular. Eu conhe-
cia o contrato e fiz o pos-
sível para fiscalizar com 
muita eficiência”.

Sebastião afirmou que 
algumas irregularidades 
foram notificadas e que a 
empresa chegou a ser mul-
tada em algumas ocasiões. 

Sebastião afirmou ainda 
que a empresa apresentou 
problemas durante as três 
últimas administrações 
de Toledo, mas que eles 
se agravaram nos últimos 
dois anos. “Não foram pou-
cas as vezes que se discutiu 
a quebra de contrato. Ha-
via uma defesa muito gran-
de para que isso aconteces-
se, mas nunca prosperou. 
Nunca tomei conhecimen-

to sobre os motivos de não 
ter acontecido. Uma das 
preocupações era atender a 
população durante o perío-
do necessário para realizar 
outra licitação”. 

INVESTIGAÇÃO
De acordo com o presi-

dente da CPI, o grande de-
safio é reconstituir o fluxo 
de fiscalização com muita 
transparência. “Já está cla-
ro que os problemas eram 
recorrentes, basta enten-
der o motivo pelo qual o 
rompimento do contrato 
não foi realizado em tem-
po de evitar tanto prejuí-
zo ao serviço público bem 
como sofrimento aos tra-
balhadores que foram im-
pactados de forma direta e 
muito mais severa”.  
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Fim da aposentadoria
O deputado Hussein Bakri (PSD) comemorou a 
aprovação da PEC que põe fim à aposentadoria de 
ex-governadores. A extinção valerá daqui para frente. 
Bakri votou a favor do corte para quem já tem a 
aposentadoria, mas a proposta não atingiu os 33 
votos necessários para ser aprovada. “Os brasileiros 
mandaram um recado bem claro nas urnas de que 
não toleram mais privilégios. Não podemos mais 
admitir que alguém - independentemente de quem 
seja - passe apenas seis meses no cargo e leve uma 
aposentadoria de mais de R$ 30 mil para o resto da 
vida”, disse o líder do Governo.

TV Paraná Turismo
“É o nosso compromisso com o setor do turismo. O 
País todo terá a oportunidade de nos conhecer. O Par-
aná sai na frente de uma maneira inovadora. Não tenho 
dúvida de que será um sucesso. Se a ideia é boa, não 
tem problema copiarem. Só espero trazer mais turistas 
do que eles” - do governador Ratinho Junior (PSD) ao 
lançar a TV Paraná Turismo.  

Marcha para Jesus
A Marcha para Jesus completa 25 anos e deve reunir 
pelo menos 200 mil pessoas na nova edição neste 
domingo, 19, em Curitiba. Um grande ato, com shows, 
está marcado para seu encerramento na Praça Nossa 
Senhora da Salete em frente ao Palácio Iguaçu.

Até quando?
“Estamos em maio e os graves problemas do País, 
concentrados no desemprego e em milhares de obras 
paralisadas, permanecem inalterados. A economia 
estancou à espera da aprovação da reforma da Previ-
dência, o pontapé inicial para que a máquina pública 
possa dar os primeiros passos na direção da confiança 
externa e no caminho da retomada dos investimentos” 
- do presidente da Associação Comercial do Paraná, 
Marcos Domakoski.

Parecer da OAB
O presidente da OAB-PR, Cassio Telles, entregou o 
presidente da Assembleia, Ademar Traiano (PSDB), 
parecer sobre o projeto de lei Escola sem Partido. 
Telles disse que se trata de parecer dentro das nor-
mas constitucionais e do direito brasileiro. Traiano 
vai encaminhar o documento aos deputados para que 
possam fazer uma análise técnica e jurídica sobre 
o tema. A questão da Escola sem Partido é um dos 
temas que geram mais polêmica na sociedade. Para 
Traiano, iniciativas como as da OAB e de outras enti-
dades servem para enriquecer o debate.

Canudos plásticos
O deputado Paulo Litro (PSDB) presidiu a audiência 
pública sobre o projeto de lei que prevê a proibição 
do uso de canudos e copos plásticos no Paraná e 
disse que a poluição de resíduos plásticos é um 
problema real e deve ser enfrentado pela sociedade. 
“Esse projeto de lei busca diminuir o impacto na na-
tureza ao mesmo tempo que une diferentes setores e 
segmentos da nossa sociedade para discutir iniciati-
vas que equilibrem a sustentabilidade com a viabili-
dade econômica e de fiscalização”.

Nota Paraná
A Assembleia Legislativa faz sessão especial nesta 
segunda-feira, 20, por proposição do deputado Ro-
manelli (PSB), em homenagem aos quatro anos do 
Programa Nota Paraná. Nesse período, o programa já 
devolveu R$ 1,4 bilhão aos paranaenses entre créditos 
e prêmios. “O Nota Paraná é um programa que incentiva 
o consumidor paranaense a exigir o documento fiscal 
no momento de uma compra e devolve 30% do ICMS 
recolhido”, explicou Romanelli.

Curitiba - O consumo 
de energia elétrica aumen-
tou 5,1% no Paraná no pri-
meiro trimestre de 2019, em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. O 
índice considera o chamado 
mercado fio da Copel, que 
inclui todos os consumido-
res da sua área de conces-
são, entre usuários cativos, 
consumidores livres, conces-
sionárias e permissionárias.

O resultado foi divulgado 
nessa quarta-feira (15), no 
balanço financeiro da Com-
panhia referente ao pri-
meiro trimestre do ano.

No total, foram consu-
midos 7,9 mil Gigawatts-
-hora (GWh) de energia no 
trimestre, frente a 7,5 mil 
GWh no mesmo período de 
2018. O consumo do seg-
mento de consumidores 
livres – que compraram 
energia da Copel Geração 
ou da Copel Comerciali-
zação – apresentou cresci-
mento de 5,8%. Composto 
principalmente por indús-
trias, o aumento registrado 
no mercado livre se deu 
em função do crescimento 

Ex-governadores

Aposentadoria cai, mas 8
“ex” continuam recebendo

Curitiba -  A Alep 
(Assembleia Legislativa do 
Paraná) aprovou ontem 
a PEC 01/2019, proposta 
de emenda à Constituição 
que põe fim à aposentado-
ria a ex-governadores. Con-
tudo, os atuais beneficiá-
rios - oito ex-governadores 
- vão continuar recebendo 
o pagamento. Isso porque 
a emenda encabeçada pelo 
deputado estadual Homero 
Marchese (Pros) e endos-
sada por 32 parlamenta-
res, que tentava retirar os 
benefícios já em vigor, fra-
cassou no plenário.

Marchese reclamou 
da pressão da presidên-
cia para votar a emenda 
ontem, já que dez deputa-
dos não estavam presentes, 

dos quais seis que haviam 
manifestado votar a favor 
da emenda, garantindo os 33 
votos necessários para apro-
vá-la. E acusou o trabalho 
de bastidores do ex-governa-
dor Orlando Pessuti: “Para-
béns Pessuti, que passou de 
gabinete em gabinete, teve 
a decência de não passar no 
meu. Você conseguiu”.

O corpo principal da 
PEC que acaba apenas com 
a verba de representação 
para os próximos ex-go-
vernadores, ou seja, a par-
tir de Ratinho Junior que 
encaminhou a proposta à 
Assembleia. 

Já a emenda que tentava 
acabar com os benefícios 
pagos a oito ex-governado-
res foi rejeitada: 27 votaram 

a favor e nove contra. Tam-
bém foram registradas seis 
abstenções. O valor da apo-
sentadoria é de R$ 33 mil.

Atualmente, oito ex-go-
vernadores do Paraná 
(Beto Richa, Orlando Pes-
suti, Jaime Lerner, Mário 
Pereira, Roberto Requião, 
João Elízio de Ferraz 
Campos, Emilio Hoffman 
Gomes e Paulo Pimentel) 
e três viúvas (Arlete Richa, 
Madalena Mansur e Rosi 
Gomes da Silva) recebem 
o benefício vitalício.

A chamada “PEC da apo-
sentadoria” ainda precisa 
passar por um segundo turno 
de votação para ser promul-
gada - entre uma delibera-
ção e outra é necessário um 
intervalo de cinco sessões. 

Consumo de energia cresce 5% no trimestre
da produção industrial no 
Paraná, que cresceu na casa 
dos 10% nos últimos meses.

“Os resultados financei-
ros da Copel mostram que a 
lição de casa está sendo bem 
feita e que o ritmo da ativi-
dade econômica do Paraná 
está crescendo. Estamos 
preparados para acompa-
nhar a demanda de ener-
gia crescente com plano de 
investimentos robustos e 
gestão financeira enxuta”, 
disse o presidente da Copel, 
Daniel Pimentel Slaviero. 
“Nossa meta é garantir 
cada vez mais energia de 
qualidade”, acrescentou.

INVESTIMENTOS
O balanço da Copel apre-

sentou uma série de resul-
tados robustos, que além de 
refletir o trabalho que está 
sendo desempenhado vai pos-
sibilitar que o investimento 
previsto para 2019 seja feito 
com ainda mais segurança.

O EBITDA da Copel - 
cálculo que permite verifi-
car a quantidade de recur-
sos que a companhia gerou 
considerando apenas as 

atividades de sua operação 
- apresentou alta de 39,3% 
nos três primeiros meses 
do ano na comparação com 
o mesmo período de 2018, 
com um total de R$ 1,1 
bilhão. Já o lucro líquido foi 
de R$ 506 milhões.

Em 2019, a Copel vai 
investir quase R$ 2 bilhões. 
Desse total, 18% já foram 
aplicados no primeiro tri-
mestre - R$ 360 milhões já 
foram alocados no reforço, 
expansão, modernização e 
melhoria dos seus sistemas 
da geração, transmissão e 
distribuição de energia entre 
janeiro e março deste ano. A 
maior parte deste montante 
foi para a área de distribui-
ção - R$ 206 milhões -, seg-
mento que em 2019 conta 
com o maior investimento 
da história: R$ 836 milhões.

Em março a Copel inau-
gurou a subestação de ener-
gia Bituruna, no Centro-Sul 
do Estado. A previsão para 
este ano é que mais sete 
subestações e cerca de 370 
quilômetros de linhas de 
distribuição de alta tensão 
entrem em operação.

DÁLIE FELBERG/

Com sessão “esvaziada”, Alep mantém benefício a ex-governadores
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Polêmica no MEC

Weintraub diz que prioridade 
do governo é educação básica

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/5, físicas 15/5 ,domésticos 6/5

Índice em % MAR ABR ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,75 0,57 2,09 4,94
IGP-M (FGV) 1,26 0,92 3,10 8,64
IGP-DI (FGV) 1,07 0,90 3,33 8,25

Índice MAR ABR MAI
IGP-M (FGV) 1,0760 1,0827 1,0864
IGP-DI (FGV) 1,0773 1,0827 1,0825
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 2ª parcela
vence em 31/05, com juros Selic de 1%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

15/4 a 15/5 0,5000 0,3715 0,0000
16/4 a 16/5 0,5000 0,3715 0,0000
17/4 a 17/5 0,5000 0,3715 0,0000
18/4 a 18/5 0,5000 0,3715 0,0000
19/4 a 19/5 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,46% 25,88 
Vale ON +0,76% 47,95 
Bradesco PN -1,07% 33,24 
ViaVarejo ON -5,49% 4,30 
Kroton ON -5,22% 9,44 
Embraer ON -4,17% 18,14

IBOVESPA: -0,51% 91.623 pontos

Iene 109,61
Libra est. 0,7764
Euro 0,8921
Peso arg. 45,05

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,5% 3,9950 3,9960 +1,9%

PTAX  (BC) +0,6% 4,0025 4,0031 +1,5%

PARALELO +0,5% 3,9200 4,2200 +1,9%

TURISMO +0,5% 3,9200 4,2000 +1,9%

EURO +0,6% 4,4852 4,4875 +1,5%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m
Paraná 1.526,39 1.531,41 0,33 1,19 4,76
Norte 1.542,44 1.541,07 -0,09 1,35 5,32
Oeste 1.530,93 1.533,55 0,17 0,91 3,81

DÓLAR 15/05

Iene R$ 0,0365
Libra est. R$ 5,16
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.585,04 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 15/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. ABRIL

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 7,03 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 835,50 4,00 -8,4%
FARELO jul/19 299,80 1,80 -4,7%
MILHO jul/19 369,50 0,75 -0,5%
TRIGO jul/19 448,75 0,25 -3,1%

SOJA 67,26 2,1% -0,6% 67,00
MILHO 25,10 -0,1% -5,7% 24,50
TRIGO 46,03 0,1% -1,0% 46,50
BOI GORDO 150,63 -0,4% -0,8% 153,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 15/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 15/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 15/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 72,00 4,3% 1,4%
SOJA Paranaguá 79,00 6,8% 2,9%
MILHO Cascavel 28,50 -8,1% -10,9%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Brasília - O ministro da 
Educação, Abraham Wein-
traub, disse ontem (15), em 
comissão geral no plenário da 
Câmara dos Deputados, que 
alfabetização é prioridade da 
pasta e tem sido tratada pelo 
governo federal “como um 
instrumento de superação 
das desigualdades sociais do 
País”. “Se a gente não alfa-
betizar bem a população, a 
gente vai continuar, princi-
palmente no ensino técnico e 
no ensino médio, tendo uma 
sociedade com grandes dis-
crepâncias de renda. Temos 
que elevar a qualidade do 
ensino e da aprendizagem, 
promover a cidadania na 
alfabetização”.

Inicialmente, o ministro 

Atos em várias cidades 
Em pelo menos 170 cidades brasileiras, estudantes, trabal-
hadores da educação e sindicalistas se mobilizam ontem (15) 
para protestar contra o bloqueio de verbas das universidades 
públicas e de institutos federais. Convocados por entidades 
como a UNE (União Nacional dos Estudantes) e a CNTE (Con-
federação Nacional dos Trabalhadores em Educação), os atos 
também criticam a possibilidade de extinção da vinculação 
constitucional que assegura recursos para o setor e a propos-
ta de reforma da Previdência.
Segundo a CNTE, havia atos previstos nas 27 capitais brasileiras.

seria ouvido na manhã dessa 
quarta-feira na Comissão de 
Educação da Câmara. No 
entanto, por 307 votos a 82, 
parlamentares convocaram 
Weintraub a comparecer à 
comissão geral, que ocorreu à 
tarde no plenário da Casa, para 
justificar o contingenciamento 
no orçamento de universida-
des e institutos federais.

COMISSÃO GERAL
Ao abrir os trabalhos da 

comissão geral, o presidente 
da Comissão de Educação 
da Câmara, deputado Pedro 
Cunha Lima (PSDB-PB), 
afirmou que a sessão ocorre 
em um contexto “de guerra 
ideológica e de polarização 
que busca um revanchismo 
ideológico”. “Nesse propó-
sito específico que joga uma 
fumaça nos nossos proble-
mas reais, a Comissão de 
Educação não vai deixar de 

cumprir o seu papel de fazer 
resistência, de proteger o 
orçamento da educação e 
de esperar que o rumo dado 
sejam soluções técnicas”, 
afirmou o deputado. 

Em seguida, foram con-
cedidos 30 minutos para a 
fala inicial do ministro Wein-
traub. Ele apresentou uma 
espécie de raio-X da educa-
ção brasileira e, para contex-
tualizar o cenário da pasta, 
apresentou números e dados 
sobre a educação brasileira. 

Segundo o ministro, a 
educação básica, incluindo 
creche, pré-escola e os pri-
meiros anos de alfabetização, 
está defasada. “Cinquenta 
por cento das nossas crian-
ças passam pelo ensino fun-
damental sem aprender a ler, 
escrever e fazer conta.”

Em seguida, ele defendeu 
a valorização do ensino téc-
nico e afirmou que o Brasil 

vai na contramão de outros 
países: “O que o resto do 
mundo acha do ensino téc-
nico? É prioridade. Você sai 
do ensino médio com uma 
profissão, sabendo fazer uma 
coisa que a sociedade valo-
riza. No Brasil, 8% das vagas 
são de ensino técnico”.

Segundo o ministro, o 
governo de Jair Bolsonaro vai 
priorizar essa modalidade de 
ensino, seguindo exemplos da 
Europa, do Chile e dos Esta-
dos Unidos. “O ensino técnico 
é prioridade, porque a melhor 
coisa que tem é você estar 

preparado para a vida, a escola 
te preparar para a vida”.

We i n t r a u b  a f i r m o u 
ainda que o ensino superior 
é o setor da educação em 
que o Brasil está melhor, 
mas ressalta que isso se dá 
pelo crescimento das uni-
versidades privadas. Em 
seguida, afirmou que as 
providências do governo 
são tomadas para priorizar 
o ensino básico e técnico. 
“Estamos querendo cum-
prir o plano de governo, 
a prioridade é o ensino 
básico, o ensino técnico”.

Brasília - Casos de 
urgência e emergência 
de beneficiários de pla-
nos de saúde podem ficar 
fora dos prazos de carên-
cia. A mudança está pre-
vista no Projeto de Lei do 
Senado (PLS) 502/2017, 
aprovado na CAS (Comis-
são de Assuntos Sociais) 
nessa quarta-feira (15). 
A iniciativa, da senadora 
Rose de Freitas (Pode-
-ES), também reduz para 
120 dias o período de 
carência nas internações 
hospitalares.

Hoje a legislação define 
prazo de carência de 24 
horas para atendimentos 
de urgência e emergência; 

Brasília - O ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Sergio Moro, anunciou as 
cinco primeiras cidades que 
integrarão o projeto-piloto 
do Programa Nacional de 
Enfrentamento à Criminali-
dade Violenta. O projeto, que 
pretende reduzir os crimes 
violentos nas cidades com 
maiores índices de homicí-
dios, será implementado em 
Ananindeua (PA), Goiânia 
(GO), Paulista (PE), Caria-
cica (ES) e a paranaense São 
José dos Pinhais.

O anúncio foi feito ontem 
(15) após o ministro se reu-
nir com representantes dos 
estados, dos municípios 
e com integrantes da for-
ça-tarefa que atuaram no 
projeto. “Foram escolhidos 
cinco municípios. O critério 
principal adotado foram os 
altos índices de crimes vio-
lentos, no caso, assassinatos 
nesses municípios, aliados 
a outros fatores específicos 

300 dias para parto; e 180 
dias para cirurgias. 

Apesar dos argumen-
tos das operadoras de que 
a fixação de períodos de 
carência proteja as ope-
radoras contra eventuais 
abusos e fraudes do con-
sumidor, Rose argumenta 
que essa regra não pode 
inviabilizar o atendimento 
de saúde em circunstân-
cias excepcionais e impre-
visíveis, que exijam solu-
ção imediata.

Como foi aprovado 
em caráter terminativo, 
caso não haja recurso da 
decisão da CAS, o pro-
jeto seguirá direto para 
a Câmara dos Deputados.

relacionados especialmente 
à questão de ser um proje-
to-piloto. Portanto, trata-se 
ainda de uma experiência em 
desenvolvimento. Se bem-su-
cedido, o projeto será expan-
dido a outros municípios”, 
explicou o ministro.

Ananindeua apresen-
tou, em 2017, uma taxa de 
homicídio de 68,20 mortes 
por 100 mil habitantes. Em 
Goiânia, no mesmo ano, 
esse índice estava em 33,62, 
enquanto em Paulista, estava 
em 47,40 homicídios por 100 
mil pessoas. Em São José dos 
Pinhais, estava em 40,18; e 
em Cariacica, 42,35.

Segundo Moro, as nego-
ciações com estados e muni-
cípios visam ao planejamento 
de ações conjugadas dos agen-
tes públicos federais (polícias 
Federal e Rodoviária Federal, 
além da Força Nacional), 
estaduais (por meio das polí-
cias civil e militar), e muni-
cipais (polícias municipais).

São Paulo - O ex-presi-
dente Michel Temer declarou 
ontem que aguardava “com 
toda tranquilidade e sereni-
dade” a decisão do Superior 
Tribunal de Justiça que lhe 
devolveu a liberdade - na ses-
são de terça (14), por unani-
midade, os ministros da Sexta 
Turma da Corte acolheram 
pedido de habeas corpus da 
defesa.

“Agora é só fazer silên-
cio”, pediu Temer à multidão 
de jornalistas, na porta de 
sua casa, no Alto de Pinhei-
ros, às 14h, acompanhado de 
seu advogado, o criminalista 
Eduardo Carnelós.

“Vocês se lembram que 
eu disse aqui, nesse mesmo 
lugar, que, em obediência à 
decisão do Tribunal Regional 
Federal  no Rio de Janeiro, 
eu me apresentaria à Polícia 
Federal. Foi o que fiz”, disse 
Temer aos jornalistas na 
porta de sua residência. “Em 
segundo lugar, eu disse que 
aguardaria com toda tranqui-
lidade e serenidade a decisão 
do STJ que se deu ontem”, 
concluiu o ex-presidente.

Temer diz que 
aguardava com 
“tranquilidade” 
decisão do STJ 

Senado aprova fim de
carência de planos de
saúde para emergência

Moro anuncia cidades para
programa de enfrentamento 
à criminalidade
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Tesouro Direto paga valor recorde 
de R$ 9 bi em vencimento de título

Brasília - O Tesouro 
Direto pagou ontem (15) o 
maior valor em vencimento 
de títulos públicos da his-
tória do programa, criado 
em 2002. De acordo com o 
Tesouro Nacional, foram 
pagos cerca de R$ 9 bilhões 
a aproximadamente 122 
mil investidores, devido ao 
vencimento do título Notas 
do Tesouro Nacional série 
B (NTN-B), conhecido co-
mo IPCA+ 2019.

Esse título tem rentabi-
lidade composta com taxa 
de juros pactuada no mo-
mento da compra mais a 
variação do IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo). Segundo 
o Tesouro Nacional, entre 

o lançamento do título em 
2013 até o vencimento, to-
talizando seis anos, a ren-
tabilidade bruta do título 
chegou a 64%, ao se consi-
derar uma inflação média 
de 6% ao ano.

O Tesouro Direto foi 
criado em janeiro de 2002 
para popularizar a aplica-
ção e permitir que pessoas 
físicas pudessem adquirir 
títulos públicos direta-
mente do Tesouro, via in-
ternet, sem intermediação 
de agentes financeiros. O 
aplicador só tem de pagar 
uma taxa à entidade res-
ponsável pela custódia dos 
títulos, embora muitas cor-
retoras e bancos tenham 
zerado a taxa. Mais infor-

mações podem ser obtidas 
no site do Tesouro Direto.

A venda de títulos é 
uma das formas que o go-
verno tem de captar recur-
sos para pagar dívidas e 
honrar compromissos. Em 
troca, o Tesouro Nacional 
se compromete a devolver o 
valor com um adicional que 
pode variar de acordo com 
a Selic, índices de inflação, 
câmbio ou uma taxa defini-
da antecipadamente no ca-
so dos papéis prefixados.

No fim de abril, o Tesou-
ro Direto atingiu a marca 
de 1 milhão de investidores 
ativos. O grupo de pessoas 
com pelo menos um título 
do programa cresceu 61% 
em 12 meses.

Em busca
O Regimento da Câmara 
estabelece que são 
necessárias assinaturas de, 
no mínimo, um terço dos 
deputados (171) para que 
emendas sejam protocoladas 
na Comissão Especial.

Aproximação
Os servidores têm procurado 
os insatisfeitos deputados do 
Centrão - PSD, DEM, PP, PR, 
PRB, Solidariedade - como 
aliados contra o Palácio para 
emplacar as emendas.

Brasil quebra
O alerta já foi dado por 
especialistas de dentro e em 
especial de fora do Governo: 
se a reforma não passar, em 
15 anos 100% do dinheiro da 
União vai para aposentadorias.

Coringa x Dudu
O deputado Dudu da Fonte 
(PP-PE) depõe hoje na Polícia 
Federal e há risco de ficar por 
lá. É suspeito de obstrução de 
Justiça na Operação Lava Jato. 
Dudu é acusado de tentar 
comprar silêncio de um ex-
assessor. Este homem fechou 
delação premiada e tornou-
se um Coringa, dos maiores 
colaboradores de informações 
preciosas para a PF, de vários 
políticos. Está no serviço de 
proteção a testemunhas.

“Aliados”
Um dos partidos que apoi-
aram a eleição do presidente 
Jair Bolsonaro, o PRB se 
juntou à oposição e reco-
mendou à bancada obstrução 
nas votações das medidas 
provisórias no plenário da 
Câmara Federal. Apesar de 
serem favoráveis à reforma 
administrativa (MP 870/19) - a 
que reduz o número de minis-
térios, entre outros pontos 
-, parlamentares da legenda 
reclamam da falta de diálogo e 
de articulação do Planalto.

Força da fé
A insatisfação dos deputados 
pode levar o PRB a apoiar os 
projetos que pretendem sustar 
o decreto que ampliou o direito 
de porte e posse de armas, 
assinado no último dia 7 
pelo presidente Bolsonaro. O 
partido tem em sua base forte 
a bancada evangélica.

Vamos seguir 
“O convite do presidente (Rodrigo) Maia demonstra o reconheci-
mento ao nosso trabalho pela transparência na aplicação de re-
cursos públicos e no combate à corrupção. Temos que continuar 

avançando em diálogo com a sociedade”, pontua Lucena.

Da lousa
Em dia de protestos de es-
tudantes na frente do Con-
gresso, por conta do contin-
genciamento de verbas para 
a educação, o deputado 
federal Professor Israel 
(PV-DF) levou sugestão que 
chamou a atenção do depu-
tado Samuel Moreira (PSDB-
SP), relator da reforma da 
Previdência na comissão 
especial: a exemplo dos 
militares, sugeriu retirar do 
texto os professores, que 
teriam regras diferentes. O 
relator vai analisar. 

Chocolateiro 
O senador estreante Styven-
son Valentim (Pode-RN) fez 
seu lobby em plenário ontem 
distribuindo chocolates para 
todos os colegas na tentativa 
de ver aprovado um projeto que 
relatou. Conseguiu sucesso no 
PLC 37/13, que faz mudanças 
pontuais no Sistema Nacional 
de Políticas sobre Drogas. Quem 
votou a favor ganhou mais 
chocolate, claro.

Sinal de fumaça
A indústria nacional de cigar-
ros usa o ministro da Justiça, 
Sérgio Moro, para passar a 
imagem de que os cigarros 
contrabandeados do Paraguai 
é que causam doenças nos 
brasileiros. Balela. Cigarro 
faz mal, seja nacional ou 
paraguaio. O Governo criou 
grupo de trabalho para tentar 
reduzir a carga tributária dos 
cigarros no Brasil. 

Mas...
... a Souza Cruz, segundo 
relatório Tax Justice Network, 
dos EUA, sonegou US$ 128 
milhões - ou perto de R$ 450 
milhões - nos últimos anos no 
Brasil. A fabricante contesta 
o relatório.

Olha aí, cidadão
A Câmara Federal lançou a 
Secretaria da Transparência 
que terá a missão de super-
visionar o cumprimento da 
Lei de Acesso à Informação, 
propor medidas de aprimo-
ramento da legislação etc. O 
órgão, que será chefiado pelo 
deputado Roberto de Lucena 
(Pode-SP), também promov-
erá pesquisas para uso da 
tecnologia de informação.

Brasília - O IBC-Br 
(Índice de Atividade do 
Banco Central), conhecido 
com “prévia do PIB”, regis-
trou baixa de 0,68% no pri-
meiro trimestre de 2019 na 
comparação com o trimestre 
anterior (outubro a dezem-
bro de 2018), pela série ajus-
tada, informou o Banco Cen-
tral nessa quarta-feira (15).

Segundo o BC, o índice 
acumulou alta de 0,23% 
no trimestre até março de 
2019 ante o mesmo período 
do ano passado, pela série 
sem ajustes sazonais. 

Em março, a queda foi 
de 0,28% ante o mês ante-
rior. O BC revisou o resul-
tado de fevereiro para um 
recuo de 0,98%, também na 
série com ajuste sazonal.

O IBC-Br serve como 

parâmetro para avaliar o 
ritmo da economia brasilei-
ra ao longo dos meses. Na 
ata da última reunião do 
Copom (Comitê de Política 
Monetária), divulgada ter-
ça-feira (14), o BC já havia 
afirmado que os “indicado-
res disponíveis sugerem pro-
babilidade relevante de que 
o PIB tenha recuado ligeira-
mente no primeiro trimes-
tre do ano, na comparação 
com o trimestre anterior”. 

A previsão atual do BC 
para a atividade doméstica 
em 2019 é de avanço de 2%, 
mas é provável que essa esti-
mativa seja revisada para baixo 
no próximo Relatório Trimes-
tral de Inflação, em junho. 

Em audiência na Comis-
são Mista de Orçamento do 
Congresso na terça, o mi-

nistro da Economia, Paulo 
Guedes, afirmou que a pro-
jeção de crescimento “já caiu 
para 1,5%” e que, com isso, 
“começam os planejamentos 
de contingenciamentos”.

A expectativa do mer-
cado para o PIB deste ano 
recuou pelo 11ª semana 
consecutiva e passou de 
1,49% para 1,45%, confor-
me o Relatório de Mercado 
Focus publicado na última 
segunda-feira. Há quatro 
semanas, a estimativa de 
crescimento era de 1,95%.

O resultado oficial do 
PIB (Produto Interno Bru-
to - soma de todas as rique-
zas produzidas no país) do 
primeiro trimestre será di-
vulgado pelo IBGE (Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia Estatística) no dia 30.

Piora na balança com Argentina 
puxa queda no comércio brasileiro

Rio de Janeiro - A pio-
ra na balança comercial com 
a vizinha Argentina foi o 
principal responsável pela 
queda do saldo positivo do 
comércio exterior brasileiro 
no primeiro quadrimestre 
deste ano. Segundo a FGV 
(Fundação Getulio Vargas), 
o saldo acumulado da balan-
ça brasileira com todos os 
países, nos primeiros quatro 
meses deste ano, foi de US$ 
16,4 bilhões, ou seja, menor 
dos que os US$ 18,2 bilhões 
acumulados no mesmo perí-
odo do ano passado.

Ainda de acordo com a 
FGV, a balança com a Ar-
gentina passou de superavi-
tária (quando exportações 
superam as importações) 
para deficitária (quando as 
importações superam as ex-
portações), com perda de 
3,1 bilhões na comparação 
com o primeiro quadrimes-

tre do ano passado.
Também foram regis-

tradas perdas no comércio 
com a União Europeia (de 
US$ 1,4 bilhão na compara-
ção com o mesmo período de 
2018) e com a China (queda 
de US$ 900 milhões).

Por outro lado, houve ga-
nhos no comércio com os Es-
tados Unidos (que passou a 
registrar superávit de US$ 500 
milhões) e com o Oriente Mé-
dio (com aumento do superávit 
de US$ 900 milhões).

Segundo a FGV, a piora no 
saldo com a China está relacio-
nada ao aumento das importa-
ções provenientes do país asi-
ático. Já a melhor em relação 
aos Estados Unidos é explicada 
pela redução das importações 
procedentes daquele país.

DADOS
Em termos de valor, re-

gistraram queda no quadri-

mestre tanto as exportações 
(-3%) quanto as importações 
brasileiras (-0,8%). De acor-
do com a FGV, essa retração 
é explicada pelos preços, pois 
os volumes aumentaram nas 
duas bases de comparação.

O crescimento em volu-
me das exportações é atribu-
ído ao desempenho favorável 
das commodities (aumento de 
12,2% entre os primeiros qua-
drimestres de 2018 e 2019). As 
exportações de não commodi-
ties recuaram 7,3%.

A liderança nas exporta-
ções ficou com o grupo de pe-
tróleo e derivados (31,8%), se-
guido do complexo soja (13,8%).

A FGV explica que a que-
da nos preços das commo-
dities atinge as principais 
exportações brasileiras, ex-
ceto o minério de ferro, que 
teve aumento de 4,1 % en-
tre o acumulado do ano até 
abril de 2018 e 2019.

Pressão para todo lado
Não bastasse a desinformação nas cidades Brasil adentro - 

pesquisas apontam que a maioria da população não entende as 
mudanças na Previdência, não as aceita e não compreende o 

tamanho da importância para as contas do Governo -, os deputa-
dos sofrem pressão diária, e presencial, de servidores públicos e 
suas associações na Câmara Federal. O clima piora entre os mili-
tares. Mesmo assim, esses grupos encontram dificuldades para 
recolher assinaturas dos parlamentares para mudanças na PEC. 

Entre as “injustiças” da reforma, os servidores questionam a 
desconstitucionalização das regras, a idade mínima, a transição, 
a pensão por morte e as alíquotas progressivas de contribuição.
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Saúde pública

Região concentra um terço das 
mortes por influenza no Estado

FASES
DA LUA

Sexta
17/05/2019

Céu claro

CHEIA
18/05 - 18h11

Quinta
16/05/2019

MINGUANTE
26/05 - 13h34

NOVA
03/06- 07h02

CRESCENTE
10/06 - 03h00

Maringá
max 25
min 13

Cascavel
max 23
min 12

Foz do Iguaçu
max 25
min 14

Londrina
max 24
min 13

Curitiba
max 18
min 11

Paranaguá
max 23
min 17

Sábado
18/05/2019

Muitas nuvens
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

‘‘Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte ‘‘

Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 
para o seu 

patriotismo 
para que esses 
juros caiam um 

pouquinho mais. 
Tenho certeza 
de que nossas 

orações tocarão 
seu coração”. 

Terça

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/04 - 19h19

Nova
05/05 - 19h47
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h
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Nublado

concurso: 1324

16 18 31 39 42 44
concurso: 2146

concurso: 4962

13 39 53 72 73

concurso: 5383

36.672
10.194
76.007
86.276
41.620

JANEIRO

ABC/RN

concurso: 1807

01 02 03 05 07 08 09 13 
14 17 18 19 20 24 25

concurso: 1964

08 09 17 22 24 34 35 
43 49 52 56 57 58 67 

75 81 83 91 93 96

12 16 33 41 47 48

Quarta

  DIVULGAÇÃO  

Nublado Nublado Nublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)
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Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

Dicas de como perder clientes

Quinta

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/05 - 19h19

Nova
05/06 - 19h47




23 12 


22 14

Quinta




18 11 


17 14

concurso: 1331

02 14 18 29 36 38
concurso: 2151

concurso: 4975

48 73 76 77 80

concurso: 5388

02.716
65.001
27.675
87.895
57.036

AGOSTO

SPORT RECIFE/PE

concurso: 1814

01 02 03 05 07 12 14 15 
16 18 19 21 23 24 25

concurso: 1969

01 08 10 16 17 20 22 
35 38 48 56 59 62 64 

67 80 81 84 94 98

11 13 16 23 24 39

Sexta

 Para empreendedores e empresários, clientes podem parecer fi guras 
difíceis de lidar, mas são mais simples do que aparentam.

Independente do setor em que se trabalha, sejam lojas de departa-
mento, restaurantes ou salões de beleza, eles possuem demandas espe-
cífi cas e buscam suprir suas necessidades em locais de confi ança. Por 
esse motivo, é necessário entender o que você pode oferecer além dos 
seus serviços rotineiros.

O fundador do WalMart, Sam Walton, além da grande contribuição 
para o varejo no mundo, tinha muito conhecimento sobre clientela. 
Uma de suas icônicas frases é: “clientes podem demitir todos de uma 
empresa, do alto executivo para baixo, simplesmente gastando o seu 
dinheiro em outro lugar”. Existem algumas razões simples que fazem 
com que os clientes busquem outras opções e é importante prestar 
atenção em como você lida com sua empresa, seus colaboradores e 
seus consumidores, para não perdê-los. 

Dados indicam que mau atendimento e reclamações não atendi-
dos somam 79% das razões para um cliente não voltar a um estabeleci-
mento. Outros motivos são: vantagens melhores em outras organizações, 
mudança de endereço, amizades comerciais e falecimento. Dessa forma 
fi ca ainda mais fácil compreender como se faz para perder fregueses.

Há outras dicas de como perder seus clientes. Atendimento e ven-
das: O atendimento é um dos pontos principais para fazer com que as 
pessoas se sintam lesadas: vendedores desinteressados, grosseiros 
ou confusos fazem com que os clientes percam a vontade de comprar 
algo. Há também os atendentes que forçam ou são muito apressados 
para concluir uma venda.

Ambiente: Esse também pode ser um dos motivos que fazem com que 
as pessoas se sintam incomodadas. Locais em que tudo parece desor-
ganizado, com conversas paralelas ou sem sentido e horários irregulares 
são extras para clientes deixarem de frequentar um estabelecimento. 
Administração: Erros de administração são corriqueiros, mas alguns são 
efetivos na hora de fi delizar ou não um cliente. Não se manter atualizado e 
acompanhar as tendências do seu setor, deixar de ter um relacionamento 
e acompanhar o comportamento dos fregueses, manchar a imagem da 
concorrência, tudo isso pode ser decisivo para os clientes. 

“Caminhamos para 
o colapso fiscal e, se 
nada for feito, pode-

mos chegar ao colapso social. 
[A reforma da Previdência 

sai] com o governo ajudando 
ou atrapalhando, com ou sem 

redes sociais.”

O presidente 
da Câmara dos 

Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), 

afirmou ontem que 
avisou ao presidente do 

Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), que eles farão 
a reforma da Previdência 

Social “com o governo 
ajudando ou atrapa-
lhando, com ou sem 

redes sociais.”

André Castro é palestrante motivacional - @andrecastropalestras

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928
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PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

CascavelCuritiba

‘‘ Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte‘‘
Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 

para o seu 
patriotismo 

para que esses 
juros caiam um 
pouquinho mais. 

Tenho certeza 
de que nossas 
orações tocarão 

seu coração”. 
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Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)
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DIVULGAÇÃO

Sexta
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Curitiba - O vice-gover-
nador Darci Piana e o secre-
tário estadual da Justiça, Fa-
mília e Trabalho, Ney Lepre-
vost, assinaram ontem (15), 
em Curitiba, convênios que 
beneficiam mais de 100 mu-
nicípios e instituições. Con-
vênios foram firmados du-
rante evento no Teatro Gua-
íra em comemoração ao Dia 
Internacional da Família e 
vão atender milhares de fa-
mílias em todo Estado. Par-
ticipou também do evento 
a primeira-dama Luciana 
Saito Massa.

Os recursos vão permitir 
os repasses do FIA (Fundo 
da Infância e da Adolescên-
cia) para ações voltadas à 
proteção, garantia e defesa 
de crianças e adolescentes do 
Paraná; para o fortalecimen-
to das ações voltadas à pri-
meira infância e a expansão 

Foz do Iguaçu - O bo-
letim epidemiológico da 
gripe divulgado nesta se-
mana pela Sesa (Secre-
taria de Estado da Saú-
de), com atualização até 
o dia 13 de maio, revela 
novo avanço dos casos e 
das mortes pelo Paraná. 
No boletim anterior eram 
41 casos ligados à doen-
ça com 13 mortes, agora 
são 74 registros de gripe 
influenza em um de seus 
subtipos com 22 mortes. 
O índice de letalidade já 
alcança os 30%. Vale des-
tacar que o vírus está pre-
sente em todo o Estado, 
com casos confirmados em 
todas as regionais. As úni-
cas que não registraram 
mortes neste ano foram as 
de Cianorte, Guarapuava 
e Ponta Grossa.

Por outro lado, quase 
um terço dos óbitos (sete 
deles) ocorreu na região 
oeste e, dos 74 casos regis-
trados em todo o Estado, 
26 são no oeste. 

Na 9ª Regional de Saú-
de de Foz do Iguaçu há oi-
to confirmações para al-
gum subtipo do vírus e du-
as mortes diagnosticadas 
em decorrência da doença 
(H1N1 6 casos e 1 morte; 
H3N2 2 casos e 1 morte). 
Todos os registros naquela 
regional foram no Municí-
pio de Foz do Iguaçu.

Na 10ª Regional de Saú-
de de Cascavel são 11 regis-
tros de influenza e 3 mor-
tes, todos os 11 casos são 
de H1N1 e três desses pa-
cientes morreram. Dez re-
gistros foram em Cascavel 
com duas mortes. O outro 
registro, que também evo-
luiu para óbito, foi de uma 
adolescente de 15 anos que 
estava grávida e era de Dia-
mante do Sul. 

Na 20ª Regional de Saú-
de de Toledo, onde estão se-
te casos e duas mortes, há 
registros de H1N1 nos mu-
nicípios de Toledo (4 casos 
e duas mortes); um caso de 
H1N1 em Marechal Cândi-

Toledo - A campanha 
de vacinação contra a febre 
amarela nas áreas rurais de 
Toledo atingiu 241 pessoas. 
Essa etapa foi encerrada 
na última terça-feira (14). 
Foram 1.345 atendimentos 
e 241 doses aplicadas. Os 
números são da Vigilância 
Epidemiológica apresenta-
dos nessa quarta-feira (15). 

“Concluímos esse plano 
de ação atendendo todo o 
interior do Município. Foi 
uma estratégia adotada 
para proteger a população 
que mora no interior da fe-
bre amarela. Quem não se 
vacinou pode procurar a 
Unidade Básica de Saúde 
que ainda dá tempo”, res-
saltou a enfermeira Cleu-
nice Sarturi. 

do Rondon, onde o paciente 
também morreu, um caso 
de H1N1 em Tupãssi e um 
caso de H3N2 em Toledo.

Em todo o Estado os 
maiores índices de regis-
tros e de letalidade da do-
ença estão entre os con-

Toledo - O Município 
de Toledo realiza dia 31 de 
maio a 3ª Conferência Mu-
nicipal de Segurança Ali-
mentar e Nutricional com 
o tema: “Comida no campo 
e na cidade: o que temos e 
o que queremos?”. O even-
to será realizado no Centro 
Cultural Ondy Hélio Nie-
derauer, na Vila Pioneiro, a 
partir das 8h.

A conferência é promovi-
da pelo Conselho Municipal 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional, com apoio fi-
nanceiro, técnico e operacio-
nal da prefeitura.

O fórum deve ser reali-
zado para atender a convo-
cação do conselho, realizar 
uma avaliação da situação do 
tema no Município, avaliar e 
aprovar propostas, eleger os 
delegados que participarão 
da Conferência Regional de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional, e para finalizar, 
observar meios para pro-

Conferência debate segurança 
alimentar e nutricional

mover alimentação saudá-
vel como um todo.

A conferência será dividi-
da em três eixos. Alimenta-
ção como princípio de existir, 
desafios e possibilidade na 
construção da política pú-
blica e a geografia da fome e 
desperdício de alimentos.

A programação da con-
ferência inicia com cre-
denciamento, logo após 
leitura e aprovação do re-
gimento interno, debates, 
formação de grupos de tra-
balhos que desempenha-
rão atividades, palestras e 
eleição dos delegados. 

O diretor da Cozinha So-
cial, André Heck, destaca a 
importância da participação 
no evento. “Este é um tra-
balho que visa uma condi-
ção melhor na segurança ali-
mentar e nutricional. O que 
prioriza a qualidade de vida 
do cidadão”, explica.

Inscrições e informações: 
conseatoledo@gmail.com. 

Convênios vão beneficiar 
mais de 100 municípios

de vagas para acolhimento 
de crianças, adolescentes e 
jovens até 21 anos.

Para o vice-governador 
Darci Piana, a família é a sus-
tentação de tudo, e esses re-
cursos vão beneficiar aqueles 
que mais precisam, no intuito 
de amenizar as dificuldades 
e favorecer a população com 
moradia, saúde, educação 
oportunidade e cidadania.

REPASSES 
Foi anunciado o termo 

que prevê o repasse de R$ 
1,2 milhão, na modalidade 
fundo a fundo, para forta-
lecimento das ações que 
atendam a primeira infân-
cia nos municípios. Inicial-
mente, serão beneficiados 
com recursos as prefeituras 
de Corbélia, Matelândia, Ja-
taizinho, Ribeirão do Pinhal, 
Agudos do Sul, Contenda, 

Salto do Lontra, Inácio Mar-
tins, Rio Azul, Cândido de 
Abreu, Faxinal, Tamarana, 
Antonina, Clevelândia, Ivaí 
e General Carneiro.

ACOLHIMENTO
Outra assinatura atende 

a deliberação do Ceas (Con-
selho Estadual de Assistên-
cia Social) e prevê R$ 300 
mil para a expansão de vagas 
para acolhimento de crianças, 
adolescentes e jovens até 21 
anos. Serão beneficiados os 
municípios de Araucária, As-
sis Chateaubriand, Campo 
Largo, Campo Mourão, Cas-
cavel, Castro, Colombo, Curi-
tiba, Faxinal, Fazenda Rio 
Grande, Foz do Iguaçu, Fran-
cisco Beltrão, Guarapuava, 
Guaratuba, Ibaiti, Irati, Paloti-
na, Pato Branco, Ponta Grossa, 
Prudentópolis, Rio Branco do 
Sul e São Mateus do Sul.

tágios por H1N1. Dos 74 
diagnósticos, 62 são des-
se subtipo com 19 das 22 
mortes. Vale destacar que 
a campanha de vacinação 
contra a gripe segue em to-
do o País até 31 deste mês.
lJULIET MANFRIN

AÍLTON SANTOS

Campanha de vacinação contra a gripe segue até o dia 31 
deste mês 

Vacinação 
contra febre 

amarela



Destino do mundo

Foz é a 3ª cidade que mais 
recebe eventos internacionais  
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Foz do Iguaçu - A bela 
Terra das Cataratas apa-
rece na terceira posição 
entre as cidades brasilei-
ras melhores classificadas 
no ranking da ICCA (In-
ternational Congress and 
Convention Association). 
A instituição divulgou os 
dados com base nos even-
tos realizados em 2018. O 
Destino Iguaçu ficou atrás 
somente de São Paulo e Rio 
de Janeiro. Foz do Iguaçu 
ocupa o primeiro lugar no 
País entre as não capitais a 
receber mais eventos inter-
nacionais.

A cidade saiu do 11º lu-
gar no levantamento da IC-
CA com base em 2015, para 
se manter na terceira posi-
ção, a mesma do ano passa-
do, quando foram levados 
em consideração os even-
tos sediados em 2017. Ao 
todo, a cidade recebeu 17 
congressos, conferências e 
outros classificados dentro 
dos padrões estabelecidos 
pela instituição em 2018.

A ICCA classifica os 
eventos internacionais que 
sejam itinerantes acima de 
três edições e com o míni-
mo 50 participantes. Outro 
critério é que o evento pre-
cisa ter perfil associativo, 
ou seja, realizado por uma 
entidade.

Além de valorizar o des-
tino e mostrar sua capaci-
dade em realizar eventos 
internacionais, a coloca-
ção de destaque de Foz do 
Iguaçu irá gerar a novas 
prospecções e, consequen-
temente, novas captações.

Essa conquista é, em 
boa parte, resultado do tra-
balho da Gestão Integra-
da do Turismo de Foz. São 
congressos e conferências 
captados e apoiados pelos 
hotéis e espaços de eventos 
da cidade, Secretaria de Tu-
rismo, Indústria, Comércio 
e Projetos Estratégicos, 
Visit Iguassu, Sindhotéis, 
Itaipu Binacional, FPTI e 
Unila. “Esse número com-
prova que Foz do Iguaçu 
tem vocação e estrutura 
para receber congressos e 
conferências das mais di-
versas áreas, além é cla-
ro, de mostrar que somos 

CHRISTIAN RIZZI competitivos na captação 
de eventos internacionais”, 
afirma o secretário de Tu-
rismo, Indústria, Comér-
cio e Projetos Estratégicos, 
Gilmar Piolla.

Ainda de acordo com 
Piolla, as mudanças que 
simplificaram a legislação 
de eventos, elaboradas con-
juntamente por Secretaria, 
Sindhoteis, Comtur e Vi-
sit Iguassu, ano passado, e 
adotadas na gestão do pre-
feito Chico Brasileiro, se-
rão fundamentais na atra-
ção de mais eventos inter-
nacionais dentro dos crité-
rios da ICCA.

OTIMISMO
A excepcional posição 

no ranking da ICCA de-
monstra que Foz do Iguaçu 
é na atualidade um dos me-
lhores destinos nacionais e 
internacionais para receber 
eventos. “A cidade está pre-
parada com infraestrutura 
moderna e qualificada, pos-
sui ampla oferta de serviços 
e excelência no atendimen-
to. Tem localização geográ-
fica estratégica e conta com 
atrativos únicos no mundo. 
Esse notável crescimento 
do turismo de eventos ain-
da dará mais resultados. Te-
mos um potencial enorme 
de expansão e bons resulta-
dos”, avalia o presidente do 
Comtur, Carlos Silva.

“A terceira posição no 
ranking da ICCA, atrás 
apenas de grandes desti-
nos nacionais para eventos, 
São Paulo e Rio de Janeiro, 
mostra que Foz do Iguaçu 
é um destino consolidado 
para eventos, sejam nacio-
nais ou internacionais. A 
manutenção dessa terceira 
posição é fruto de um in-
tenso trabalho de captação, 
apoiado por várias iniciati-
vas exitosas, como o lança-
mento recente do projeto 
Embaixadores do Iguas-
su. O trabalho de captação 
tem a participação do Visit 
Iguassu, com o forte apoio 
da Gestão Integrada do 
destino. Estamos felizes e 
orgulhosos por essa impor-
tante conquista”, afirma o 
presidente do Visit Iguas-
su, Jaime Nascimento.

“Foz do Iguaçu tem se 
destacado em todos os seto-
res nos últimos anos. Ago-
ra, com o ranking da ICCA, 
a cidade é reconhecida no 
segmento de eventos e faz 
com que atinja um status 
internacional com essa ter-
ceira colocação. Foz do Igua-
çu é a menina dos olhos do 
turismo do Brasil”, observa 
o presidente do Sindhotéis, 
Neuso Rafain. 
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Pires na mão

Estrangulados, municípios 
paralisam os investimentos

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

Foz do Iguaçu - Cami-
nhando para o fim do pri-
meiro semestre de 2019 
sem que a economia tenha 
reagido, prefeitos de toda 
a região oeste do Paraná 
voltam os olhos para seus 
balanços fiscais. A avalia-
ção é de que devem fechar 
o semestre com estrangula-
mento financeiro, sem fôlego 
para obras de infraestrutura, 
logística ou para melhorar a 
qualidade de vida de quase 
1,3 milhão de pessoas que 
vivem hoje na região.

Segundo o presidente 
da Amop (Associação dos 
Municípios do Oeste do 

Paraná) e prefeito de Jesuí-
tas, Aparecido José Weller 
Junior, de modo geral os 
gestores têm conseguido 
equilibrar a balança com 
suas despesas correntes 
líquidas, como cobertura 
da folha de pagamentos e 
despesas ordinárias, mas 
nada há de dinheiro em 
caixa, nem sinalizações 
muito prósperas, indi-
cando que o cenário mude 
em curto prazo quando o 
assunto são verbas para 
investimentos. 

Segundo apurado pela 
reportagem, com base nos 
dados do TCE (Tribunal 
de Contas do Estado do 
Paraná), pouco mais de 
20% dos municípios do oeste 

enfrentam dificuldades com 
o limite prudencial, para a 
cobertura da folha de paga-
mento. Por este ou outros 
motivos não conseguem, por 
exemplo, emitir as certidões 
declaratórias e impedindo 
que consigam acesso a verbas 
vindas do Estado e da União 
porque deixaram de cumprir 
com algum de seus deveres 
orçamentários legais.

De modo geral, entre os 
que possuem as finanças 
um pouco mais equilibra-
das, apesar das expectati-
vas sobre os novos governos 
federal e estadual, os prefei-
tos vivem em compasso de 
espera e a expectativa é de 
um cenário mais positivo 
para o segundo semestre.

Segundo o presidente da Amop, prefeitos da região vivem 
estrangulamento financeiro para investimentos

Nenhuma das reivindi-
cações levadas por gestores 
a Brasília no mês passado, 
na Marcha de Prefeitos, 
foi atendida. Entre as que 
são esperadas com maior 
expectativa está a libera-
ção extra de mais 1 ponto 
percentual do FPM (Fundo 
de Participação dos Muni-
cípios) já para o mês de 
setembro, sem interferir 
nos repasses ordinários 
mensais nem no 1 pp extra 

pago no mês de dezem-
bro. “Até o momento não 
tivemos a confirmação se 
esses recursos serão ou 
não liberados, mas aguar-
damos com expectativa por 
eles”, disse o presidente 
da Amop, Weller Junior. 
Segundo ele, essa liberação 
extra foi um compromisso 
assumido pelo ministro da 
Economia, Paulo Guedes,

Ocorre que nesta sema.a 
Guedes foi ao Congresso 

Prefeitos pedem 1% a mais de FPM Outro ponto defendido 
pelos prefeitos em Brasília e 
que ainda não começou a tra-
mitar, apesar de uma sinali-
zação positiva do presidente 
Jair Bolsonaro, é para o novo 
pacto federativo. 

Pela Constituição Fede-
ral de 1988, a definição é 
para que sejam repassados aos 
municípios 23% de tudo o que o 
governo arrecada com impostos. 
“Hoje esse indicador não chega 
nem a 14%. Precisamos redi-
vidir esse bolo tributário. Essa 
foi uma promessa de campanha 
do presidente”, afirmou o presi-
dente da Amop, Weller Junior.

“Hoje os municípios não 
conseguem fazer obras com 
recursos próprios e todas as 
vezes precisam [os prefeitos] ir 
ao Estado e à União com pires 
na mão pedir recursos. Se não 
tiverem o apoio de um depu-
tado da base do governo não 
caminha. Os municípios preci-
sam ser autossuficientes, não 
só administrando a folha de 
pagamento, parte dos recursos 
da saúde e da educação, é pre-
ciso fazer com que a população 
seja bem atendida”, reforçou o 
líder municipalista.

Municípios pleiteiam R$ 108 milhões da Itaipu
Outra preocupação de prefeitos de todo o oeste diz respeito à 
revisão dos contratos e dos convênios com a Itaipu. Segundo Junior 
Weller, este pé no freio da Binacional tem afetado em cheio e pio-
rado a capacidade de investimentos nos municípios do oeste. “Hoje 
essa capacidade é quase nenhuma e essa condição financeira ficou 
ainda mais difícil porque antes tínhamos na Itaipu a mão amiga para 
nos socorrer nesses momentos, mas todo início de governo conta 
com um engessamento da máquina pública”.
Segundo ele, alguns repasses já cessaram, mesmo que não se fale em 
corte total. “O que nos disseram é que está sendo feita uma nova aval-
iação. Mas alguns cortes de patrocínios também ocorreram”, revela.
Weller destaca que o diálogo com a nova diretoria da Itaipu está 
afinado, que ele já esteve com o general Joaquim Silva e Luna para 
reforçar sobre a importância da Amop e os projetos desenvolvimento 
em parceria com a Binacional em toda a região. “Claro que os pre-
feitos estão apreensivos com os cortes de recursos nos patrocínios, 
mas obtivemos uma afirmativa da diretoria que os recursos para 
meio ambiente e bacias hidrográficas, que são os maiores, serão 
mantidos no oeste”, completou.
Outra afirmação feita pelo general, segundo o presidente da Amop, 
é que recursos para investimento vindos da Itaipu na ordem de R$ 
108 milhões serão destinados exclusivamente para a região oeste 
do Paraná e que serão liberados ainda neste ano. “Ainda não sabe-
mos como será feito esse repasse e os investimentos, mas esses 
R$ 108 milhões seriam ainda para este ano”, reforçou.
A Itaipu Binacional foi procurada para falar da revisão dos contratos 
e sobre a liberação de recursos aos municípios do oeste, mas até o 
fechamento da edição não houve retorno.

Novo pacto federativo 
também não ficou

HABITAÇÃO
Outro ponto reivindicado 

por prefeitos em Brasília e que 
continua travado é a liberação 
dos créditos habitacionais para 
edificação de condomínios resi-
denciais do Programa Minha 
Casa, Minha Vida a famílias 
de baixa renda. Somente no 
oeste, mais de 3 mil empreen-
dimentos nessa formatação 
estão paralisados ou nem 
sequer iniciaram por falta de 
recursos que vêm da Caixa 
Econômica Federal. “Também 
estivemos na Cohapar [Compa-
nhia de Habitação do Paraná] 
para tratar desse assunto e por 
lá também se demonstrou preo-
cupação, porque são programas 
que atendem famílias de baixa 
renda da região. Hoje os recur-
sos disponíveis refletem em par-
celas muito altas, incompatíveis 
com a capacidade de pagamento 
dessas famílias”, destacou.

Apesar dessas condições, 
Weller Junior considerou que 
a região vive uma condição 
financeira diferenciada “em 
decorrência de uma safra de 
bons gestores”, mas que tudo 
precisa ser tratado com muito 
equilíbrio para não desandar.

Marcha dos Prefeitos ocorreu em abril, em Brasília

CNM

pedir crédito suplementar 
para cobertura de despe-
sas ordinárias no valor 
de quase R$ 250 bilhões e 
afirmou que o Brasil está à 
beira de um colapso fiscal, 
sem capacidade de investi-
mentos, repetindo a urgên-
cia para a aprovação da 
reforma da Previdência.

Para  se  t er  ide ia , 
somente esse 1 ponto per-
centual a mais na parcela 
de setembro representa-
ria aos 54 municípios 
cobertos pela Amop cerca 
de R$ 120 milhões, o que 
garantiria fôlego extra 
para o fechamento do ano 
como cobertura do 13º 
salário do funcionalismo, 
por exemplo.
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Operação Freeway

Desmontado banco de
compensações de doleiros 

Estradas pavimentadas 
A Secretaria de Obras de 
Jesuítas está realizando 
limpeza para as obras de 
recape asfáltico total das 
margens da estrada que 

vai do trevo de Jesuítas ao 
trevo do Carajá, que logo 
serão iniciadas. “É uma 
obra necessária e funda-

mental, que vai melhorar as 
condições de tráfego e se-

gurança daqueles que usam 
essa rodovia diariamente”, 
afirma o prefeito Aparecido 

Weller Junior.

Festa da Costela 
A Festa da Costela 2019 
será realizada junto da 
Expo Santa Helena, de 23 
a 26 de maio, em conjunto 
com o CTG Filhos do Sul. 
Os kits costela podem ser 
adquiridos com os consel-
heiros ou na sede da Asso-
ciação Comercial. A carne 
será entregue no quiosque 
para quem comprar o kit 
completo. As costelas avul-
sas devem ser retiradas no 
local onde serão assadas.

Fórum Técnico 
Uma das atrações da Expo 
Palotina 2019, que acon-
tece de hoje (16) a domin-
go (19), será o Fórum Téc-
nico Agropecuário que está 
em sua segunda edição. 
Palestras técnicas serão 
realizadas para produtores, 
técnicos e demais interes-
sados. Os eventos estão 
programados para os dias 
17 e 18, no auditório 
da Sociedade Rural. As 
palestras são gratuitas e 
abertas à participação dos 
interessados.

Aprendendo mais
Três cursos estão pro-
gramados para pequenos 
produtores de Capitão Leô-
nidas Marques. O primeiro 
começa no dia 21 e vai 
até o dia 29 de maio, para 
produtores de hortaliças 
com foco na identificação 
e no controle de doenças. 
Dias 30 e 31 de maio, tem 
curso para criadores de 

cabritos, com informações 
no manejo de animais de 
corte. E, de 10 a 19 de 
junho um terceiro curso, no-
vamente para olericultores, 
com informação para as 
pragas e inimigos naturais.

Contra a dengue 
A Prefeitura de Cafelândia 
definiu para amanhã (17) 
o início do mutirão contra 
o mosquito Aedes aegypti. 
Nesta quinta-feira, 16, a 
equipe da saúde passará 
nas residências fazendo as 
orientações de como será 
feita a coleta do lixo. O 
prefeito Estanislau Franus 
pede a ajuda dos mora-
dores para que denunciem 
através da ouvidoria 
pública no site oficial do 
Município sobre residên-
cias/moradores que não 
estão colaborando com a 
ação, deixando lixos e en-
tulhos que acumulam água 
nos quintais.

Transporte para 
biometria
A Prefeitura de Iracema do 
Oeste estará disponibilizando 
aos eleitores a partir de seg-
unda-feira (20) transporte até 
a Justiça Eleitoral em Formosa 
do Oeste para o cadastra-
mento biométrico que já teve 
início. Quem não comparecer 
terá o título cancelado. O agen-
damento para o transporte e 
também cadastramento será 
realizado no Cras de Iracema 
do Oeste, durante o horário 
de expediente. 
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Combate ao Abuso

Estudantes de Maripá assistiram ao espetáculo “O Segredo” 
com a companhia “Espaço Sou Arte”, que alertou sobre a 

necessidade da atuação conjunta da sociedade para garantir 
os direitos das crianças e dos adolescentes. O espetáculo 
faz parte de uma série de ações desenvolvidas em torno da 
campanha de Combate ao Abuso e à Exploração Sexual de 

Crianças e Adolescentes, que tem o dia 18 de Maio como Dia 
Nacional de Mobilização.

Foz do Iguaçu - A Po-
lícia Federal e a Receita Fe-
deral deflagraram ontem 
a Operação Freeway para 
desarticular uma organiza-
ção criminosa transnacio-
nal estabelecida em Foz do 
Iguaçu. A quadrilha é es-
pecializada em lavagem de 
dinheiro, evasão de divisas, 
gestão fraudulenta e conta-
bilidade paralela.

Três dos quatro manda-
dos de prisão preventiva ex-
pedidos foram cumpridos. A 
PF espera que o investigado 
não encontrado se apresente 
espontaneamente. 

Além das prisões, 18 
mandados de busca e apre-
ensão foram cumpridos e 
cinco tornozeleiras eletrôni-
cas foram instaladas em in-
vestigados, todos em Foz do 
Iguaçu. Cerca de 60 policiais 
federais e dez servidores da 
Receita estiveram a campo 
para cumprir os mandados.

A Justiça determinou 
ainda o sequestro R$ 40 
milhões em imóveis e valo-
res dos investigados. Os in-

diciados responderão pelos 
crimes de organização cri-
minosa transnacional, lava-
gem de dinheiro, evasão de 
divisas, gestão fraudulenta e 
contabilidade paralela.

INVESTIGAÇÃO
A Operação Freeway 

é um desdobramento da 
Operação Confraria Cata-
ratas, deflagrada pela PF e 
pela Receita em novembro 
de 2017, também em Foz.

A investigação apurou 
que, com frequência, três 
casas de câmbio da cidade 
compravam e vendiam mo-
edas estrangeiras em des-
conformidade com as dire-
trizes do Banco Central.

A análise do material 
apreendido na operação in-
dicou que os responsáveis 
pelos estabelecimentos in-
vestigados faziam parte de 
uma organização criminosa 
transnacional especializada 
na prática de delitos contra 
o sistema financeiro.

Segundo as investiga-
ções, entre 2011 e 2017 o 

grupo foi responsável pelo 
câmbio ilegal de centenas 
de milhões de dólares. Parte 
do dinheiro foi levada para 
o Paraguai, em especial pa-
ra empresas que comercia-
lizam produtos eletrônicos, 
enquanto outra parcela teve 
como destino empresas de 
turismo de Foz controladas 
pela organização.

A quadrilha também 
operava como um “banco de 
compensações”, diz a PF. O 
grupo “casava os interesse 
de contrabandistas brasi-
leiros em remeter dinheiro 
para o Paraguai com o de 
empresários estabelecidos 
no país que queriam enviar 
dinheiro para o Brasil”.

A operação foi batizada 
de freeway (autoestrada) 
especialmente em razão 
de a organização crimino-
sa fazer uso constante de 
um sistema informatizado 
assim denominado para 
realizar o controle parale-
lo das suas operações ile-
gais de câmbio e de evasão 
de divisas. 

Sete veículos carregados são 
retidos na Operação Muralha

Guaíra - Na tarde de 
terça-feira (14), durante 
fiscalização de rotina no 
âmbito da Operação Mura-
lha, servidores da Receita 
Federal realizaram a reten-
ção de sete veículos carrega-
dos com grande quantidade 
de mercadorias descami-
nhadas na BR-463, no Mato 
Grosso do Sul. A ação inte-
gra a operação deflagrada 
esta semana em São Miguel 
do Iguaçu e em Guaíra.

A primeira ação acon-
teceu por volta das 14h, 
quando a equipe de fisca-
lização abordou quatro ve-
ículos suspeitos na BR-463 
perto de Dourado (MS). 
Após inspeção minucio-
sa, constatou-se que todos 
estavam carregados com 
mercadorias descaminha-
das, entre elas artigos de 
vestuário e pesca. Os volu-
mes apreendidos estavam 

acondicionados nos porta-
-malas e nos bancos trasei-
ros dos veículos.

Em seguida, na rodovia 
MS-163, outros três veí-
culos foram retidos pela 
equipe da Receita Federal. 
Dessa vez, foram encontra-
dos diversos eletrônicos no 
porta-malas e nos bancos 
dos veículos.

Os veículos e as merca-
dorias foram encaminhados 
à Inspetoria da Receita Fe-
deral em Mundo Novo (MS) 
para os procedimentos le-
gais cabíveis. Estima-se que 
as mercadorias apreendidas 
ultrapassem R$ 500 mil. Os 
motoristas e os passageiros 
foram liberados, mas serão 
enviadas representações fis-
cais para fins penais ao Mi-
nistério Público para apura-
ção dos ilícitos.

A Receita Federal dispo-
nibiliza um telefone de con-

tato para denúncias, de for-
ma anônima, por meio do 
número (45) 99152-2036.

A OPERAÇÃO
A Operação Muralha, 

desenvolvida na região de 
fronteira dos estados do Pa-
raná e do Mato Grosso do 
Sul com o Paraguai, iniciou 
sua primeira fase deste ano 
na segunda-feira (13). As 
ações acontecem nas barrei-
ras fixas montadas em São 
Miguel do Iguaçu, próximo 
à praça de pedágio, e na PR-
163 em Guaíra, com reve-
zamento de equipes nas 24 
horas por dia. Nas estradas 
vicinais, lago do reservatório 
de Itaipu, Rio Paraná e em 
toda a região de fronteira do 
Mato Grosso do Sul com o 
Paraguai a Operação Mura-
lha acontece por meio de in-
cursões das equipes volantes 
de prontidão.

DIVULGAÇÃO

Apreensão soma cerca de meio milhão de reais 



Jornal O Paraná
Quinta-feira, 16 de maio de 2019 variedades@oparana.com.brOPR Variedades12

Resumo de

Novelas REDE GLOBO

SBT RECORD

Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 16 de maio

homens. Bóris repreende Sara por 
ir à festa de Ali e Latifa. Cibele con-
segue se aproximar de Martin. Marie 
canta para Martin, e o menino abraça 
a mãe. Jean sofre com a distância de 
Marie. Caetano conversa com Ben-
jamin sobre a depressão de Aline. 
Miguel convida Camila para almoçar, 
e Paul observa o comerciante. Miguel 
e Rania pedem que Camila volte para 
casa. Missade culpa Helena por seu 
sofrimento. Sara anuncia que deseja 
retomar as aulas de dança do ventre 
com Muna. Paul propõe que Camila 
gerencie um cassino de luxo.

O SÉTIMO GUARDIÃO 
Resumo do penúltimo capítulo não 
será divulgado. Os resumos de O 
sétimo guardião, como das demais 
novelas, estão sujeitos a mudanças 
em função da edição das novelas.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Filipa, mesmo suspensa, planeja 
ir à escola para poder participar 
do concurso. Na escola, os celula-
res são barrados logo na portaria. 
Luca pede para Mirela convencer 
o segurança a “aliviar” o lado dele. 
Débora vê Marcelo e Luísa conver-
sando na sala dos professores e 
fica brava. Poliana dá flores à Kes-
sya na escola, para tentar alegrar o 
dia dela. João, Bento e Luigi tentam 
ajudá-la também. Lindomar acorda 

Em “Verão 90”, Candé recebe voz de prisão ao tentar 
fugir. Larissa implora para que Diego atue como advogado de 
Candé. Marta entra em pânico com a decisão de Lidiane de 

organizar o guarda-roupa de Mercedes. Candé não aceita que 
Diego o defenda. Janaína e Herculano discutem por causa de 
Jerônimo. Jerônimo procura Catraca para sondar informações 

sobre os negócios de Janaína. Dandara não gosta de saber que 
Quinzinho passou a noite fora de casa. Jerônimo comunica a 
Mercedes que aceita as condições da proposta para a socie-

dade e que já sabe como separar Janaína de Herculano.

Polícia prende Candé 

MALHAÇÃO 
Filipe permite que Rita pegue Nina 
em seu colo. Nanda comemora o 
sucesso de sua apresentação com 
Camelo. Raíssa sugere que Camelo 
fale com Neide sobre a roda de rap, 
e Nanda sente ciúmes. Thiago insi-
nua que Filipe está interessado em 
Rita. Madureira fala sobre morar 
com Carla. Marco e Carla impli-
cam um com o outro. Beto afirma 
que Filipe gosta de Rita. Martinha 
garante a Meg que fará com que 
Filipe brigue com sua família. Clé-
ber reclama por não conhecer o pai 
de Anjinha. Regina surpreende Guga 
conversando com Serginho. Lara 
se irrita quando Lígia conta sobre 
o pedido de Filipe para se aproxi-
mar de Rita. Meg questiona Guga 
sobre a amizade dos dois. Marqui-
nhos desaprova o evento de rap na 
escola. Rita confronta Filipe.

ÓRFÃOS DA TERRA 
Jamil se irrita com a proximidade 
entre Laila e Bruno. No centro de 
refugiados, todos acolhem Martin. 
Miguel comenta com Rania que 
pensa em procurar Camila. Jamil 
pede desculpas a Laila, que afirma 
ao marido que nada irá separar 
os dois. Paul garante a Dalila que 
conseguirá manipular Camila. Sara 
e Zuleika se incomodam com o 
sucesso que Latifa faz entre os 

do coma e não reconhece Vini.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE 

Otávio tenta fazer as pazes com 
Rebeca e lembra o quanto a ama. 
Safira entra na sala e entrega para 
ele o telefone da modelo. Fiorina 
elogia a beleza de Helena. Lola 
molha o urso de pelúcia e des-
cobre a câmera no brinquedo. 
Meire estranha que a imagem da 
câmera não está mais sendo exi-
bida em sua televisão. As crianças 
se preocupam com quem enviou o 
urso com a câmera. Mateus e Dóris 
dizem para o pai que Omar possui 
um temperamento péssimo. Luiz 
pede para os filhos terem paciên-
cia com Omar, pois os pais dele 
brigavam muito e são separados.

JEZABEL 
Queila diz à Jezabel que ela não 
pode levar seu filho. Queila pede 
para Jezabel que a deixe voltar 
para o palácio também e Jezabel 
nega. Queila chora. No palácio, 
Rebeca observa por uma fresta os 
profetas e discípulos capturados, 
sendo conduzidos as suas celas. 
Barzilai e Obadias param ao ver o 
povo olhando para o mudo do palá-
cio, eles estranham e vão até eles. 
Barzilai e Obadias ficam horroriza-
dos ao ver três rapazes suspensos 
por uma corda, enforcados.

Áries 
Faça um esforço para 

se entender melhor com os cole-
gas no trabalho. Competição e 
rivalidade podem marcar a vida 
profissional. A atração física será 
seu trunfo para se dar bem na con-
quista. É hora de se dedicar mais 
no trabalho, já que pode ter dificul-
dade para manter a concentração 
o tempo todo.

Touro 
É hora de se dedicar mais 

no trabalho, já que pode ter dificul-
dade para manter a concentração 
o tempo todo. Melhor confiar ape-
nas no seu esforço. Romance ini-
ciado agora ficará mais sério.

Gêmeos 
O astral pode ficar um 

pouco tenso ao lidar com filhos. 
Aposte na diplomacia para melhorar 
o convívio com os colegas no traba-
lho. Cuide mais da saúde. Uma briga 
pode atrapalhar a relação.

Câncer 
Você pode agir de 

maneira mais conservadora, espe-
cialmente no trabalho. É melhor 
evitar briga por causa de opiniões 
ultrapassadas. Você tem tudo para 
se destacar na paquera.

Leão 
No t raba lho ,  redob re 

a  a tenção  ao  t roca r  i n fo r -
mações  com co legas  - -  há 
r i sco  de  p in ta r  ma l -en ten -
dido. Lembranças podem vir 
à  tona  e  a té  desempenhar 
papel importante na paquera!

Virgem 
As  f i nanças  pedem 

mais cautela.  O momento é 
favorável para rever o orça-
mento de casa e encontrar 
novas manei ras  de ganhar 
d inheiro.  O diá logo deixa a 
vida a dois ainda melhor.

Libra 
Ta l vez  se j a  p rec i so 

c e d e r  p a r a  e v i t a r  a t r i t o s 
com fami l ia res .  Boas  novas 
c o m  g r a n a  - -  h á  c h a n c e 
de  p romoção  ou  de  f echa r 
b o n s  n e g ó c i o s .  U m  l a n c e 
p a s s a g e i r o  p o d e  a n i m a r  a 
paquera .

Escorpião 
Vai se sair melhor agindo 

nos bas t i do res  no  se rv i ço . 
Cuide da sua grana de maneira 
discreta. Terá mais disposição 
para ir  atrás do que deseja, 
inclusive na paquera.

Sagitário 
Os astros enviam boas 

energias para as finanças. A 
relação com os amigos está em 
alta, mas, se surgir a vontade 
de se isolar um pouco, vá em 
frente. Você e o par estarão em 
sintonia.

Capricórnio 
No t rabalho,  conf ie 

em seus instintos e faça a sua 
parte, assim, poderá conquis-
tar algo importante. Se procura 
um emprego, um amigo pode 
ajudar. O carinho marca os 
momentos a dois.

Aquário 
Aposte no bom humor 

e no otimismo para melhorar 
o contato com os colegas. Em 
casa, há risco dos seus planos 
não darem certo. Bom astral 
para você e o par planejarem 
o futuro.

Peixes 
Você terá faci l idade 

para se desapegar de algumas 
coisas e até tentar um novo 
caminho na vida profissional. 
Há risco de briga com ami-
go(a). A paixão pode incendiar 
o romance.

Os nascidos a 16 de Maio são do signo de Touro com 
a personalidade de Sagitário. São intuitivos, solitários 
e reservados. Gostam muito de ler, de estudar e de 
aprender de tudo um pouco. Seu número principal 
é o 18, formado de 1, símbolo do Sol e 8, Saturno. 
São energias que envolvem seriedade, honestidade 
e responsabilidade. Juntos somam o 9, de Marte, que 
lhes dá coragem, decisão, independência, determi-
nação, espírito atirado e corajoso.

O anjo protetor do dia 
é Ieialel, que consola 
nas doenças e nas pro-
vações da vida. Tem o 
poder de cura sobre os 
olhos e outras. Recon-
forta e dá esperança. 
Confunde os maus e os falsos teste-
munhos, bem como aqueles que que-
rem prejudicar os direitos do próximo. 
Faz o seu influenciado apaixonado e 
dominado pelos sentimentos.

Anjo do dia

“Família é a base de tudo”. Quem 
nunca ouviu essa frase? No entanto, 
nem sempre o convívio com as pes-
soas próximas é fácil. Para harmo-
nizar situações de separação ou 
relacionamentos desgastados pelo 
tempo e por brigas, por exemplo, 
o método de Constelação Familiar 
pode ser eficaz. A ideia é ajudar as 
pessoas a resolverem conflitos no 
ambiente doméstico e colocá-las em 
contato com o poder de cura dentro 
das relações em família.
Mais do que terapia, a Constela-
ção Familiar pode ser um trabalho 
a serviço da reconciliação. “Eu me 
alio aos pais ou às pessoas que 
sofreram injustiças ou dificuldades 
e trabalho nisso. A cura parte deles, 
não de mim. Minha função é ajudar 
um sistema a encontrar o seu cami-
nho e a sua ordem”, explica a tera-
peuta em Constelações Sistêmicas 
Familiares, Débora Ganc.
Segundo a especialista, a harmonia 
no ambiente familiar depende de 
alguns fatores chamados “Ordens 
do Amor”. Ao todo, são três leis 
que regem a vida em família: 
Necessidade de pertencer e de 

Constelação familiar: A 
terapia da reconciliação

criar vínculos, preservar o equilí-
brio entre dar e receber e a neces-
sidade de segurança e ordem, que 
é sentida através da hierarquia que 
existe dentro de casa.
A Constelação Familiar, criada 
pelo psicoterapeuta alemão Bert 
Hellinger,  consegue trabalhar 
questões como separações, per-
sistentes problemas financeiros e 
até doenças crônicas e mentais. 
O método é criado entre paciente 
e terapeuta, que estabelecem as 
questões difíceis ou incômodas a 
serem desenvolvidas. Depois disso 
o especialista escolhe pessoas ou 
bonecos para representar os mem-
bros da família do paciente.  
Durante a realização do método, todas 
as desarmonias presentes naquela 
situação aparecem. Com a participa-
ção daqueles que “representam” os 
papéis de outros, a verdadeira his-
tória da família é expressa e vista 
claramente pela primeira vez, de 
uma maneira singular e espantosa. 
Isso faz da Constelação Familiar 
uma experiência profunda e capaz 
de ajudar a resolver conflitos. 

Fonte: Personare.
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SOLUÇÃO ANTERIOR

Hoje
Sou muito 

mais do que 
essas letras, 
frases e fotos 
falam sobre 
mim... sou 
as minhas 

atitudes, os 
meus senti-
mentos, as 

minhas ideias!
Melina 

Sacia Isa

Felicidades!
Leonilda Carbonera, Leo Lagemann, Sayuri 
Champagnat, Lya Ferreira, Maria Helena 

Herman, Alan Guimarães, Alison de Oliveira 
e Lucineia de Azevedo Martinhago.

A beleza de 
Leticia 

Bastian, 
emoldurada 

pelo 
talentoso 

Fernando 
Rocha Reis

Sala 1 às 21h30
Sala 2 às 16h10 e 18h15 

Sala 3 às 14h20

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR - www.cinewestside.com.br

Sala 1  
14h  

Sala 3  
16h30 e 20h

Sala 2 
20h30

 Sala 1 
17h30 e 19h30 

Sala 2 
14h10



Myasava vai a Goiânia confiante

por Luiz Aparecido
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A câmera X-Trax Smart 
filma em 4K Full HD e faz 
fotos com 16 megapixels

Sette Câmara testa McLaren
O brasileiro Sérgio Sette Câmara teve a sua primeira oportunidade de teste a bordo 

do McLaren MCL34 ontem à tarde no Circuito da Catalunya, em Barcelona, na 
Espanha. Pouco depois das 15h Sérgio foi para a pista. Sob a atenção de vários 

jornalistas e das demais equipes, o piloto não conseguiu desenvolver muita coisa. 
Após os ajustes iniciais do carro, com constantes entradas e saídas dos boxes, 

Sette conseguiu completar apenas três voltas no circuito catalão quando, com um 
problema técnico, viu seu carro apagar na curva 10.

O cascavelense Gustavo 
Myasava, da equipe MRF 
Motorsport/EMS Farma-
cêutica/PGG/Polpanorte/
Mezoil/Boxer/Drugovich/
Noma, disputa sábado e 
domingo a rodada dupla 
válida pela segunda etapa 
da Stock Light no Autódro-
mo de Goiânia. O circuito 
goiano é um dos seus pre-
feridos e por isso mostra-se 
confiante.

Segundo Gustavo Mya-
sava, a expectativa para 

ÜTranscatarina 
Faltam 55 dias para o 11º 
Transcatarina e as vagas 
para algumas das categorias 
já estão esgotadas, a exem-
plo da Adventure, que atingiu 
sua capacidade máxima 
(60 veículos inscritos). As 
inscrições para as categorias 
Máster, Graduados, Turismo, 
Turismo Light, Turismo Inici-
ante seguem abertas pelo 
site transcatarina.com.br. 

ÜEnduro
O Campeonato Paranaense 
de Enduro Regularidade 
prossegue nos dais 25 e 26 
deste mês, com a realização 
da quinta e da sexta etapa 
em Campo Largo, na região 
metropolitana de Curitiba.

ÜErechim
A 22ª edição do Rali de Ere-
chim será disputada de 29 
deste mês a 1º de junho.

Com 31 pontos conquistados no Velopark no mês passado, Gustavo Myasava é o quinto colo-
cado na classificação do campeonato

CLASSIFICAÇÃO DO CAMPEONATO 
DE PILOTOS APÓS A 1ª ETAPA

Pos. ...................Piloto ........................................Pontos
1º) .....................Guilherme Salas ..............................48
2º) .....................Vitor Batista ....................................39
3º) .....................Marco Cozzi .....................................37
4º) .....................Gustavo Robe ..................................35
5º) .....................Gustavo Myasava .............................31
6º) .....................Moraes Júnior ..................................27
7º) .....................Gustavo Frigotto ...............................26
8º) .....................Erik Mayrink.....................................24
9º) .....................Márcio Campos ...............................20
10º) ...................Raphael Abbate ...............................19
11º) ................... Lukas Moraes ..................................17
12º) ...................Pedro Boesel ...................................17
13º) ...................Raphael Reis ...................................17
14º) ................... Lauro Traldi .....................................15
15º) ...................Matheus Iorio ..................................14
16º) ...................Diego Ramos ...................................13
17º) ...................Rodrigo Gil ......................................12
18º) ................... Leonardo Sanchez ...........................11
19º) ...................Pietro Rimbano ................................10
20º) ................... Tuca Antoniazzi ..................................8
21º) ...................Gabriel Lusquiños ..............................3
22º) ................... Felipe Papazissis ...............................0

CAMPEONATO DE EQUIPES
Pos. ...................Equipe ......................................Pontos
1º) .....................KTF Sports ......................................72
2º) .....................MRF Motorsport ...............................66
3º) .....................Motortech Competições ...................47
4º) .....................Crown Racing Júnior .........................31
5º) .....................W2 Shell .........................................30
6º) .....................RKL Motorsports .............................26
7º) .....................MRF Racing .....................................26
8º) .....................Carlos Alves Competições ..................6

este fim de semana é boa 
porque em Goiânia sempre 
consegue desenvolver um 
carro bem rápido. “Gos-
to bastante do circuito de 
Goiânia. É uma pista bem 
técnica, com trechos de bai-
xa, média e alta velocidade. 
Acredito que vai ser uma 
corrida para usar a cabeça. 
Teremos um carro rápido e 
sempre conquisto bons re-

VANDERLEY SOARES

sultados. Vai ser um bom 
fim de semana”, acentua 
Gustavo Myasava. 

Depois da etapa de aber-
tura da temporada, no Au-
tódromo do Velopark (RS), 
no mês passado, Gustavo 
Myasava ocupa a quinta 
colocação na classificação 
do campeonato, com 31 
pontos. O líder é Guilher-
me Salas, com 48. 

Câmera X-Trax Smart2 chega ao
kartismo para filmagens on-board

Uma nova câmera - com 
controle remoto - para ser 
utilizada por kartistas em 
suas filmagens “on board” 
está chegando ao mercado. É 
a X-Trax Smart2, uma câme-
ra compacta e versátil, com 
alto desempenho e que faz 
gravações em alta resolução. 
E a um preço extremamente 
atraente e competitivo.

Equipada com um kit 
completo (já incluído) com 
pelo menos 20 acessórios, a 
X-Trax tem nova função wi-
-fi, display embutido de LCD 
com 2’0, fotos em sequência 
com resolução de 16MP, ba-
lanço de braço automático, 
três ângulos de visor, sen-
sor de movimento, ajuste de 
I.S.O e resistência a água até 
60 metros de profundidade.

A X-Trax é muito leve, o 

que torna os registros mais 
práticos e possui uma case 
resistente a choques e que-
das. Além de todos esses be-
nefícios, é possível assistir aos 
seus vídeos e fotos em tempo 
real e configurar sua câmera, 
tudo pelo aplicativo X-Trax 
Smart, disponível gratuita-
mente para Android e iOs.

A câmera X-Trax Smart 
filma em 4K Full HD e faz 
fotos com 16 megapixels, en-
tregando como acessórios 1 
case à prova de agua, 1 supor-
te para kart, 1 visor de LCD 
de 2 polegadas (embutido na 
câmera), 1 base de encaixe, 1 
suporte para drones, 1 supor-
te para superfície plana, 1 su-
porte para superfície curvada, 
1 extensor longo, 2 extensores 
curtos, 1 cabo mini USB de 
recarga, 1 clip para cinto, 4 fi-

tas para fixação, 1 adaptador 
para tripé, 2 adesivos dupla 
face 3M, 1 kit de pastilha an-
tiembaçante, 1 kit de fita hel-
lerman + cabo de aço, 1 flane-
la de limpeza, 1 tampa trasei-
ra vazada da caixa estanque, 
além do manual de usuário.

Para mais informações e 
pedidos, contate pelo fone/
whats (51) 98162-8478.

DIVULGAÇÃO
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MARECHAL FUTSAL

Panorama
esportivo

Copa do Brasil

Athletico desafia Fortaleza em
busca de resultado fora de casa

Cascavel – Encerrada 
a fase municipal, que defi-
niu os representantes de 
cada cidade, a fase regio-
nal da 66ª edição dos Jeps 
(Jogos Escolares do Paraná) 
já começará na próxima 
semana, com a etapa de 
Curitiba, de 22 a 30 de 
maio. Para os alunos-atletas 
da área de abrangência do 
Núcleo Regional de Educa-
ção de Cascavel, as disputas 
serão em Corbélia, de 31 de 
maio a 5 de junho.

A reunião que ratificou 
as inscrições para a com-
petição na Cidade das Flo-
res confirmou a participa-
ção de 1.627 pessoas nos 
Jogos, sendo 1.502 atletas 
e o restante professores e 

Curitiba – Aberta ontem 
à noite, a rodada de ida das 
oitavas de final da Copa do 
Brasil terá mais um duelo 
entre times da Série A do 
Brasileirão nesta quinta-
-feira. Às 19h15, no Castelão, 
no Ceará, o Athletico desa-
fia o Fortaleza em busca de 
um resultado que o permita 
alguma vantagem para deci-
dir a vaga em casa no jogo de 
volta, no dia 5 de junho.

A preocupação se dá pelo 
jejum do Furacão como visi-
tante em 2019. Em cinco 
jogos longe de casa na tem-
porada, o elenco principal 
rubro-negro acumula qua-
tro derrotas e um empate.

No ano passado, o 
Athletico só conquistou a 
primeira vitória fora de 
casa no mês de agosto, no 
15º jogo como visitante na 

Sub-20
A cidade de Foz do Iguaçu 
sediará na próxima semana, 
de terça a sábado, a primeira 
Copa do Mundo de Futsal 
Sub-20. A competição será 
realizada no Ginásio Costa 
Cavalcanti e contará com a 
participação do espanhol 
Barcelona, dos argentinos 
Boca Juniors e River Plate, do 
paraguaio Cerro Porteño, do 
uruguaio Peñarol e dos bra-
sileiros Corinthians, Carlos 
Barbosa e Foz Cataratas.

Sub-19
A cidade de Cascavel será 
palco de intensas disputas 
de vôlei neste fim de se-
mana, com a abertura da 
temporada 2019 da divisão 
de acesso do Campeonato 
Paranaense de Vôlei Sub-
19, nos naipes feminino e 
masculino. Ao todo, serão 
18 equipes competindo em 
três ginásios: Sérgio Mauro 
Festugatto e dos colégios 
Sesi e ESI Auxiliadora. A 
programação será aberta 
amanhã, às 9h30.

Participantes
Dentre as mulheres, times 
de dez cidades, um recorde, 
brigam por duas vagas na 
elite do Estadual de Vôlei 
Sub-19: Toledo, Castro, São 
José dos Pinhais, Santa 
Helena, Guarapuava, Cara-
muru/Ponta Grossa, Ibiporã, 
Telêmaco Borba e Arapongas, 
além do AABB/Cascavel. No 
masculino, a competição con-
ta com a participação de oito 
equipes: os remanescentes 
Ibiporã, Umuarama e Nova 
Esperança, e ainda a São 
Miguel do Iguaçu, Araucária, 
Palotina, São João do Ivaí e 
a Castro.

Calendário
As disputas deste fim de 
semana marcarão o terceiro 
evento da Federação Para-
naense de Vôlei em Cascavel 
em 2019. No mês passado, 
os campeonatos sub-15 e 
sub-17 masculino da divisão 
de elite, e a Série B da cat-
egoria adulta foram realiza-
dos na cidade. Desta vez, os 
jogos serão pela Série B da 
categoria sub-19. O municí-
pio também vai sediar este 
ano as etapas de abertura 
nas categorias sub-14 e sub-
16 da Série B feminino, de 
11 a 13 de outubro.

Cref 9
Seguem abertas as in-
scrições para os eventos de 
capacitação que o Conselho 
Regional de Educação Física 
da 9ª Região do Paraná 
(Cref9/PR) promoverá em 
Cascavel neste sábado. As 
atividades, que integram a 
programação do Encontro 
de Gestores e Academias 
do Paraná e WorkDay, são 
gratuitas para os profission-
ais registrados no Conselho. 
Os eventos de capacitação 
incluem aulas teóricas e 
práticas voltadas aos profis-
sionais de Educação Física, 
gestores, proprietários e 
responsáveis técnicos que 
atuam em academias.

As equipes
Para este reencontro, desta vez pela Copa do Brasil, o Ath-
letico, do técnico Tiago Nunes, não conta com Thiago Heleno 
e Camacho, afastados preventivamente por terem caído no 
doping. Já o Fortaleza, do técnico Rogério Ceni, entrará em 
campo diante da sua torcida sem três de seus principais jog-
adores: Juninho, Wellington Paulista e Kieza. Eles já atuaram 
na competição, respectivamente, por Ceará, Chapecoense e 
Botafogo.

Léo Pereira já foi às redes 
este ano contra o Fortaleza 
no Castelão 

 A
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O

Curitiba – A temporada 
2019 dos Jups (Jogos Uni-
versitários do Paraná), que 
será realizada de amanhã 
até a próxima quinta-feira 

(23) em Maringá, terão 
recorde de participantes. 

Ao todo, 2.063 atletas, 
representando 27 insti-
tuições de ensino supe-
rior, estarão na disputa 
esportiva/acadêmica.  

Uma das novidades para 
a 59ª edição da compe-
tição é a inclusão das 

modalidades atletismo 
paradesportivo e natação 

paradesportiva. Outra 
modalidade que estreará 
no Jups são os e-games, 

com a introdução dos jogos 
eletrônicos LOL e Fifa. 
Os campeões de modali-

dades estarão automatica-
mente classificados para 
os Jogos Universitários 

Brasileiros, que serão rea-
lizados em Salvador (BA) 
de 20 a 27 de outubro. As 

modalidades presentes são: 
atletismo, basquetebol, 
e-games, futsal, hande-

bol, judô, caratê, natação, 
voleibol e vôlei de praia.
A abertura dos Jups em 
Maringá será sábado, às 
19h30, no Pavilhão Uni-

versitário do Parque Inter-
nacional de Exposições 
Francisco Feio Ribeiro.  

temporada. Antes, a última 
vitória fora de casa havia 
sido no dia 11 de novem-
bro de 2017.

Os números, e princi-
palmente o jejum longe da 
Arena da Baixada, ficam 
ainda mais em evidência 
porque o time paranaense 
decidirá seu futuro na 
Libertadores longe de Curi-
tiba contra o Boca Juniors, 
no mês de julho.

Este ano, aliás, o Athle-
tico já amargou derrota para 

Recém-contratado pelo Marechal Futsal, o técnico Fernando Malafaia já comanda os treinos 
na nova equipe. Ele está em Marechal Cândido Rondon desde segunda-feira, quando se reuniu 
com os atletas e a diretoria da equipe rondonense para dar início aos trabalhos. No dia seguinte 
se encontrou com a diretoria da Cooperativa Agroindustrial Copagril e também comandou o 
primeiro treino no Ginásio Ney Braga. O treinador, que estava desde 2013 na Assoeva/Venâncio 
Aires (RS), fará sua estreia à frente do Marechal segunda-feira (20), num dos maiores clássicos 
paranaenses, contra o Cascavel Futsal, às 19h30, no Ginásio Ney Braga, pela Série Ouro. Ainda 
na próxima semana, terá mais dois desafios diante do Campo Mourão: na quarta-feira (22) no 
Ney Braga pelo Paranaense e no sábado (25) na casa do adversário pela Liga Nacional. 

o Fortaleza no Castelão. Foi 
há 15 dias, pela 2ª rodada do 
Brasileirão. Na ocasião, os 
cearenses, empurrados por 
mais de 20 mil torcedores, 
abriram o placar logo no 
primeiro minuto de jogo, 
com o veloz e habilidoso 
Edinho.O Furacão empa-
tou ainda no primeiro 
tempo com Léo Pereira, 
mas viu o veterano Wellin-
gton Paulista marcar o gol 
da vitória tricolor a 15min 
do fim do jogo.

pessoal de apoio. Isso ape-
nas no desporto regular, 
além de 158 participantes 
nas modalidades do atle-
tismo paradesportivo – 128 
paratletas e 37 equipes de 
três cidades (Cascavel, Cor-
bélia e Guaraniaçu).

No desporto regular, serão 
186 equipes ao todo, nas 
modalidades de atletismo, 
basquete, futsal, handebol, 
tênis de mesa, vôlei e xadrez, 

nas categorias A (15 a 17 
anos) e B (12 a 14 anos), nos 
naipes feminino e masculino.

Além de Cascavel, Cor-
bélia e Guaraniaçu, partici-
parão alunos-atletas de Lin-
doeste, Catanduvas, Santa 
Tereza do Oeste, Céu Azul, 
Campo Bonito, Vera Cruz 
do Oeste, Boa Vista da Apa-
recida, Braganey, Anahy, 
Capitão Leônidas Marques, 
Ibema e Iguatu.

Corbélia receberá mais de 1.500 atletas
e 180 equipes para os Jogos Escolares

 Outras regionais
A fase regional da 66ª edição dos Jogos Escolares para as in-
stituições de ensino pertencentes aos demais Núcleos Regio-
nais de Educação do Oeste do Estado serão realizadas de 14 
a 19 de junho. Para o NRE de Toledo as disputas serão em 
Guaíra; para o de Assis Chateaubriand serão em Tupãssi; e 
para o de Foz do Iguaçu serão em Santa Terezinha de Itaipu. 
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Malafaia terá “pedreiras” nos primeiros jogos

Jogos 
Universitários 

2019 começarão
amanhã com 
recorde de 

participantes
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Futebol sub-20

André Jardine convoca a seleção
olímpica para torneio na França

JOGAM HOJE
                  COPA DO BRASIL

19h15 Fortaleza x Athletico-PR

Rio de Janeiro - Foi 
concluído ontem mais um 
estágio de treinamentos na 
temporada 2019 da sele-
ção brasileira de ginástica 
artística. Durante dez dias, 
23 ginastas convidados pela 
CBG (Confederação Brasi-
leira de Ginástica) partici-
param deste estágio, entre 
eles alguns dos principais 
nomes da modalidade no 
País, como Arthur Zanetti, 
Arthur Nory, Francisco Bar-
reto Júnior, Jade Barbosa, 
Flavia Saraiva, Rebeca 
Andrade, Thais Fidelis e 
Lorrane Oliveira.

Um dos principais obje-
tivos nesta nova temporada 
de treinamentos foi ajustar 
detalhes nas séries dos atle-
tas, visando à participação 
na próxima competição 
internacional, o Campeo-
nato Sul-Americano, que 
será realizado em Santiago 
(CHI), de 18 a 23 de junho. 
Antes disso, haverá a reali-
zação do Campeonato Bra-
sileiro de clubes, de 4 a 9 de 
junho, no Rio de Janeiro. 
Estas duas competições 
irão definir as respectivas 
equipes para os Jogos Pan-
-Americanos de Lima 2019, 
no fim de julho.

Arthur Zanetti, cam-
peão olímpico em Lon-
dres 2012 e prata na Rio 
2016 nas argolas, fez um 

Rio de Janeiro - A sele-
ção brasileira olímpica que 
disputará o Torneio Mau-
rice Rivello, na França, 
mais conhecido como Tor-
neio de Toulon, foi convo-
cada ontem pelo técnico 
André Jardine, que chamou 
22 jogadores para disputa 
da competição que será rea-
lizada de 1º a 15 de junho. 

Esta será a primeira 
etapa de preparação da 
equipe que, em janeiro do 
próximo ano, irá em busca 
de uma vaga nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio 2020. 
O Pré-Olímpico será dispu-
tado na Colômbia e classifi-
cará duas seleções para as 
Olimpíadas. 

Nesta edição do Torneio 
de Toulon, a seleção bra-
sileira está no Grupo B, 
com Qatar, Guatemala e os 
anfitriões franceses. Tam-
bém estão na disputa da 
competição Japão, Chile, 
Inglaterra, Portugal, China, 

Desfalques
A convocação da seleção olímpica desfalcará alguns times 
brasileiros num momento decisivo na temporada, a rodada 
de volta das oitavas de final da Copa do Brasil, que será reali-
zada no período do Torneio de Toulon. Chamados pelo técnico 
André Jardine, jogadores como Matheus Vital e Pedrinho 
(Corinthians), Antony (São Paulo), Rodrygo (Santos), Pedro 
(Fluminense), Guga (Atlético-MG), Matheus Henrique (Grêmio), 
Iago (Internacional) e Renan Lodi (Athletico) estão fora dos 
duelos importantes pela Copa do Brasil. Todos estão na faixa 
etária exigida para brigar pelo bicampeonato olímpico no Japão.

OS CONVOCADOS
Goleiros

Lucão (Vasco)
Lucas Perri (Crystal Palace/ING)

Ivan (Ponte Preta)

Defensores
Gabriel (Lille/FRA)

Murilo Paim (Cruzeiro)
Luiz Felipe (Lazio/ITA)
Lyanco (Bologna/ITA)
Emerson (Betis/ESP)
Guga (Atlético-MG)

Iago Borduchi (Internacional)
Renan Lodi (Athletico-PR)

Meias
Douglas Luiz (Girona/ESP)

Thiago Maia (Lille/FRA)
Tabata (Portimonense/POR)

Wendel (Sporting/POR)
Mateus Vital (Corinthians)

Matheus Henrique (Grêmio)

Atacantes
Pedrinho (Corinthians)

Matheus Cunha (Leipzig/ALE)
Rodrygo (Santos)

Antony (São Paulo)
Pedro (Fluminense )

CBF
Bahrein, Irlanda e México. 
Os primeiros colocados de 
cada chave, além do melhor 
segundo lugar se classificam 
para a semifinal.

“Entendemos a impor-
tância deste trabalho rumo 
aos Jogos Olímpicos, o 
que também é a busca pela 
manutenção da nossa meda-
lha de ouro. Vamos com uma 
equipe forte, acreditamos 
bastante no potencial e expe-
riência desses jogadores para 
atingirmos um bom nível 
de atuações rapidamente”, 
comentou André Jardine.

A delegação brasileira se 
reunirá no dia 27 de maio 
no Brasil e embarcará dire-
tamente para Marselha, na 
França. A estreia da seleção 
está marcada para o dia 2 de 
junho contra a Guatemala. 
Três dias depois, o Brasil 
enfrentará a França, em 5 
de junho. O encerramento 
da primeira fase será no dia 
8, contra o Qatar.

Técnico André Jardine fez sua primeira convocação desde 
que quando assumiu o cargo, mês passado

Rio de Janeiro - A sele-
ção brasileira feminina de 
vôlei segue em preparação 
no Centro de Desenvolvi-
mento de Voleibol, em Saqua-
rema (RJ), para a estreia na 
temporada de 2019. Na pró-
xima terça-feira (21), às 20h, 
o Brasil duelará contra a 
China pela Liga das Nações, 
no Ginásio Nilson Nelson, 
em Brasília (DF).

A primeira etapa da com-
petição será disputada entre 
os dias 21 de maio e sete de 
julho e a equipe do treinador 
José Roberto Guimarães 
lutará por um título inédito. 

Rio de Janeiro - A CBV 
(Confederação Brasileira de 
Voleibol) divulgou a convoca-
ção de mais nove atletas para 
a seleção brasileira masculina 
de vôlei. Foram chamados joga-
dores dos clubes finalistas da 
Superliga 2018/2019 e outros 
dois que atuam na Itália.

O ponteiro Lucas Lóh, 
paranaense de Toledo e vice-
-campeão nacional com o 
Sesi-SP no fim de semana, foi 
lembrado para o time coman-
dado por Renan Dal Zotto. Os 
também ponteiros Douglas 
Souza e Lucarelli, do cam-
peão Taubaté, além do oposto 
Alan (Sesi), do central Lucão 
(Taubaté) e do líbero Thales 
(Taubaté) se apresentarão ao 
treinador brasileiro segun-
da-feira (20), em Campinas 
(SP), onde a seleção fará dois 
amistosos contra o Canadá, 
nos dias 22 e 24.

Já o central Otávio 

Na primeira semana, o time 
verde e amarelo enfrentará 
ainda a República Domini-
cana e a Rússia.

O grupo que está em 
preparação para a Liga das 
Nações é formado pelas 
levantadoras Roberta, 
Macris e Juma; as opostas 
Tandara, Lorenne e Paula 
Borgo; as ponteiras Natália, 
Gabi, Amanda, Tainara e 
Julia Bergmann; as centrais 
Bia, Milka, Lara, Mayany e 
Mara; e as líberos Léia e 
Natinha. A central Carol se 
apresentará segunda-feira 
(20) à seleção.

(Taubaté) também se apre-
sentará no dia 20, mas em 
Saquarema (RJ), no Centro 
de Desenvolvimento de Volei-
bol. O levantador Bruninho e 
o ponteiro Leal, que atuam na 
Itália, irão se juntar ao grupo 
apenas no dia 27 de maio. 

Esses nove se juntarão 
aos 15 primeiros atletas con-
vocados para o início de trei-
namentos da seleção brasi-
leira em 2019. O grupo está 
se preparando para Liga das 
Nações, Pré-Olímpico, Cam-
peonato Sul-Americano e 
Copa do Mundo.

Os primeiros nomes divul-
gados foram os levantadores 
Carísio, Cachopa e Thia-
guinho; os opostos Wallace, 
Rafael Araújo e Felipe Roque; 
os centrais Isac, Maurício 
Souza, Flávio e Matheus; os 
ponteiros Maurício Borges, 
Kadu, Honorato e Rodrigui-
nho; e o líbero Maique.

Vôlei feminino afunila treinos
para estreia na Liga das Nações

CBV convoca Lucas Lóh e
mais oito atletas para o time

Ginástica artística do Brasil
encerra estágio preparatório

Jade Barbosa 
A ginasta mais experiente da seleção feminina, Jade 
Barbosa, disse que esse período é intenso, porém muito 
produtivo. “Estes estágios normalmente são sempre muito 
duros. Tentamos aproveitar o máximo dos treinadores e 
da estrutura deste CT, que as meninas muitas vezes não 
têm nos clubes. É um treinamento para analisar tudo o 
que cada menina precisa melhorar. Fico muito satisfeita de 
a gente ter essa oportunidade. Poucas modalidades têm 
isso, o que mostra a evolução da Ginástica brasileira. O re-
sultado na Alemanha [medalha de ouro por equipe na DTB 
Pokal Cup, em março] mostra que estamos no caminho 
certo”, afirmou Jade.

balanço positivo do estágio 
de treinamento. “Foram 
dez dias muito produtivos, 
com muitas avaliações, trei-
nos e troca de ideias com a 

Principais ginastas do País se preparam para importantes 
competições em 2019

CBG

comissão técnica. Eles nos 
passaram os pontos em que 
precisamos evoluir e sempre 
é muito bom treinar aqui”, 
disse Zanetti.
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A homeopatia como alterna-
tiva para o modelo tradicional 
de combate a pragas e doenças 
é uma prática com resultados 
positivos, segundo o técnico 
da Biolabore (Cooperativa de 
Trabalho e Assistência Técnica 
do Paraná) Juliano Casagrande. 
O tema é conteúdo de um curso 
de três módulos, em andamento 
no Município de Palotina. A pró-
xima reunião será no dia 30 e 
o encerramento está previsto 
para o mês de junho.

O que é homeopatia, prin-
cípios e pilares, onde aplicar, 
como utilizar, além de outras 
questões teóricas foram 

A homeopatia nas propriedades rurais
abordadas no primeiro encontro. 
Os outros dois módulos se desti-
narão à parte prática sobre como 
fazer os remédios e sua utilização 
em vegetais e animais.

O objetivo é suprir uma 
demanda de agricultores que 
estão se inserindo no processo, 
tendo em vista que, dos 41 
assessorados pela Biolabore, 
todos fazem uso, de alguma 
forma, de produtos homeopá-
ticos, segundo Casagrande. 
“Desta forma, há demanda por 
esse tipo de capacitação”, frisa. 

O técnico destaca que 
mu i t os  que r i am  f a ze r 
um nivelamento e outros 

pretendiam conhecer as téc-
nicas aplicadas.

De acordo com Juliano Casa-
grande, é uma demanda cres-
cente e uma forma de ameni-
zar prejuízos e deficiências do 
modelo tradicional de combate 
a pragas e doenças, o que pode 
diminuir os custos de produção 
e oferecer produtos de melhor 
qualidade com preservação da 
água e recursos naturais.

Acredita-se que outras 
pessoas também são bene-
ficiadas indiretamente pelo 
compar tilhamento de infor-
mações e conhecimento feito 
pelos próprios produtores.

DIVULGAÇÃO

Encontro será realizado em três módulos, um deles ainda neste mês de maio

O treinamento conta com 
apoio da Prefeitura de Palo-
tina, do Instituto Emater e 

do Programa de Desenvolvi-
mento Rural Sustentável, da 
Itaipu Binacional.

Pescador está desesperado com 
contas em atraso e recursos que 
não são liberados

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN 

Guaíra - Centenas de 
pescadores artesanais pro-
fissionais de toda a região 
oeste do Paraná estão há 
meses vivendo com muita 
preocupação. O chamado 
seguro-defeso, direito social 
de um salário mínimo pago 
por mês durante o período 
em que ficam proibidos de 
pescar para fins comerciais 
por conta da piracema de 
novembro a fevereiro, não foi 
pago nenhuma das parcelas. 

Os pescadores relatam 
que antes mesmo de ini-
ciar o período do defeso, 
em novembro do ano pas-
sado, encaminharam todos 
os documentos para o INSS 
(Instituto Nacional do Seguro 
Social), a quem cabe fazer a 
liberação do pagamento, e 
desde então teve início uma 
saga sem fim. 

Vando Vieira Lopes, 
pescador há mais de 30 
anos em Guaíra, é um dos 
que estão enfrentando esse 

problema e com as contas 
que não param de chegar 
em casa. “Já perdi a conta 
de quantas vezes fui atrás. 
Cada vez é uma coisa. Aí no 
começo do ano disseram que 
iriam liberar, que estava tudo 
certo, agora a gente foi infor-
mado que cortaram tudo nova-
mente”, informa, e se deses-
pera: “A gente vive disso”.

Sem saber a quem mais 
recorrer, os pescadores de toda 
a vila onde Vando mora sofrem 
o mesmo problema. São cerca 
de 80 pessoas no vilarejo pas-
sando por dificuldades. 

Eles mostram as car-
teirinhas de pescadores e 
os documentos enviados 
ao INSS. Agora cogitam ir 
à Defensoria Pública da 
União para garantir o que 
lhes é de direito. “Um dia a 
gente vai e dizem que está 
tudo certo, no outro dizem 
que está faltando um docu-
mento. A próxima piracema 
está quase chegando e eu 
não recebi nenhuma par-
cela da última e fiquei sem 

receber parte da verba da 
penúltima também. A situ-
ação está muito difícil”, 
disse o pescador que está 
com a água cor tada por 
falta de pagamento.

Segundo ele, a situação 
fica ainda mais crítica se 
considerar as condições 
de pesca no Rio Paraná. 
“Depois que acabou a pira-
cema [em fevereiro], há dias 
em que a gente vai para o rio 
e volta sem nada. Eu tenho 
o direito de receber e não 
recebo. Na semana passada 
fui informado que o INSS não 
está liberando para ninguém, 
que parou tudo mais uma 
vez. A gente se decepciona”.

A mesma situação é 
vivida por Gerlene Caroline 
Rodrigues do Carmo. “Eu 
tenho uma filha para sus-
tentar da pesca. Somos eu e 
ela e esse dinheiro faz muita 
falta para a gente. É preocu-
pante e desesperador por-
que, não fossem os porcos e 
as galinhas que a gente cria, 
estaríamos passando fome”.

Além de Guaíra, a situação 
se repete em todos os muni-
cípios lindeiros ao Lago de 
Itaipu. “A gente sabe de um 
ou outro pescador recebendo, 
mas a maioria está sem rece-
ber”, revela Gerlene.

FRAUDES
A Superintendência Regio-

nal do INSS no Paraná foi 
procurada pela reportagem 
no início desta semana, mas 
afirmou que as informações 
precisavam ser confirma-
das por Brasília, o que até 
o fechamento desta edição 
não ocorreu, mas este já 
pode ser um dos reflexos 
da análise, na semana 
passada, pela comissão 
mista do Congresso Nacio-
nal, da Medida Provisória 
871/2019, cujo objetivo é 
combater fraudes e frear a 
concessão de benefícios irre-
gulares pelo INSS. 

A indicação, com a 
tramitação da MP, é para 
um pente-fino e um reca-
dastramento de todos 

os beneficiários deste e 
de outros programas em 
todo o País. 

Somente o seguro-defeso 
reúne quase 1 milhão de 
pescadores artesanais pelo 
Brasil que alegaram ao Insti-
tuto desenvolver a atividade 
de forma ininterrupta e para 
a subsistência.

ÁÍLTON SANTOS

6 MESES DE ESPERA

Pescadores estão sem receber 
seguro-defeso em toda a região

FÁBIO DONEGÁ
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Uma verdade 
inconveniente

O título é uma tradução do documentário premiado pelo Oscar 
do cinema americano (An Inconvenient Truth), no qual o ex-
vice-presidente Al Gore evoca a necessidade para educar os 
cidadãos acerca do aquecimento global. Pela disciplina de 
Incêndios, Política e Legislação Ambiental da UTFPR-DV, se faz 
necessário a reflexão com ênfase à realidade brasileira. 
Ao se pontuar sobre fatos que permitam solidificar a 
opinião, temos: i) A poluição industrial contribui com o efeito 
estufa e é muito mais relevante no Hemisfério Norte, onde 
estão China, EUA, Rússia, Alemanha, dentre outros países 
desenvolvidos; ii) As florestas tropicais e especialmente na 
região amazônica, regulam as chuvas tanto do Hemisfério 
Norte quanto no Sul; iii) Recursos internacionais a título de 
subvenção (doação) vem sendo destinados há uma década 
para o governo federal (MMA e ONGs), no âmbito do Fundo 
Amazônia/BNDES, para combater o desmatamento.
Nesta baila, os formadores de opinião tendem a politizar para 
lados extremos, o que não contribui para os esclarecimentos 
necessários ao público. Mesmo cientificamente, existem 
duas visões antagônicas. A primeira é a do Observatório 
do Clima (INPE), favorável à tese do aquecimento global, e 
preocupada em monitorar as emissões das queimadas. Já 
os pesquisadores antiglobalistas dizem que existem outras 
justificativas geofísicas, que condicionam o clima mundial, à 
revelia do efeito poluidor humano.
Também é fato que o Hemisfério Norte possui em torno de 
70% da superfície continental e 91% da população mundial, 
que sentem na pele o aquecimento. No caso do Brasil, as 
mudanças de clima são sentidas pelos efeitos das secas e 
prejuízos de abastecimento de água. No hemisfério Sul, com 
superfície oceânica maior, existe ainda, os eventos de El 
niño e La niña, em que os oceanos aquecem ou esfriam em 
ciclos de quatro a oito anos, formando as massas de ar e 
chuvas especialmente na Amazônia (devido à condensação de 
nuvens na cordilheira dos Andes), e por sua vez, condicionam 
as secas no território nacional. Portanto, o real fator a ser 
considerado no componente político-ideológico do debate, 
é qual o nível de interferência da poluição dos países 
industrializados sobre os eventos de El Niño!
Parece razoável que o efeito estufa intensificado pela 
poluição esteja de fato ocorrendo nas terras do Hemisfério 
Norte. Porém, é mais difícil associar esta interferência na 
temperatura dos oceanos, que parece estar mais influenciada 
pela movimentação das placas tectônicas, que lançam 
magma no fundo do mar, aquecendo-o sem o nosso controle. 
Assim, a decisão do governo Bolsonaro foi acertada em ter 
permanecido no Acordo de Paris/ONU, e também por optar a 
continuar a receber subvenções (da Noruega e da Alemanha), 
pois nossas florestas produzem serviços ambientais e devem 
assim continuar, para usufruto de toda a humanidade!
A verdade inconveniente que se coloca quanto aos subsídios 
internacionais se resume em saber negociar o valor dos 
serviços ecossistêmicos, pois a comunidade internacional 
pode estar refém do Brasil e pouco disposta a aumentar 
a contribuição monetária pela preservação da Amazônia. 
Estes recursos são imprescindíveis para a governança 
nacional nas questões associadas ao desmatamento ilegal, 
o combate à grilagem de terras, a eficiência da reforma 
agrária e da fiscalização, a adequação ambiental dos imóveis 
junto ao código florestal, o financiamento do uso das terras 
disponíveis, e o aumento da eficiência da produção rural por 
unidade de área. Todas estas ações, capitaneadas pelos 
engenheiros florestais.

Alvaro Boson de Castro Faria é doutor em Engenheiro Florestal, 
professor da UTFPR Câmpus-DV (Conselheiro Aefos/PR)

Cascavel sedia o Pulse Day 2019 

Nesta quinta e sexta-feira, 
dia 16 e 17 de maio, será 
realizado em Cascavel o Pulse 
Day. O evento é um encontro 
de pesquisadores, produto-
res, técnicos e profissionais 
envolvidos na produção de 
Pulses, além de proprietários 
de restaurantes e comércio da 
cadeia de alimentação.

Pulses são as legumino-
sas secas e no Brasil seus 
representantes mais conhe-
cidos são o feijão, a ervilha, 
a lentilha e o grão de bico. 
Assim, pulses são as semen-
tes secas comestíveis des-
sas leguminosas.

MAURO PIMENTEL/AFP

Além dos pulses, estarão em destaque os grãos especiais

Ricos em proteína, fibras, 
várias vitaminas e aminoáci-
dos, os pulses têm colheitas 
fartas no Brasil e são alimen-
tos cultivados ao redor do 
mundo por milhares de anos.

Eles já são uma realidade 
muito lucrativa no Brasil. O 
cultivo de grão de bico, por 
exemplo, é um mercado 
em amplo crescimento e as 
diversas variedades de fei-
jões abrem novas perspecti-
vas para os produtores.

Já os grãos especiais são 
culturas com potencial para 
desenvolvimento e agrega-
ção de renda. Entre elas 

estão pipoca, amendoim, 
gergelim, linhaça além 
do feijão, grão de bico 
e outras, que ainda não 
são cultivadas na região 
ou que possuem poucas 
áreas de cultivo.

O EVENTO
O Pulse Day é realizado 

pela Areac (Associação Regio-
nal dos Engenheiros Agrôno-
mos de Cascavel) na Agrotec 
(Escola Técnica Agropecuária), 
que fica na BR-277, na altura 
do KM 572, em Cascavel, e 
conta com o apoio do Crea-PR 
Regional Cascavel.

CPA Agro Copacol
A Copacol realiza a CPAgro 2019 nos dias 21, 22 e 23 de maio no Centro de 

Pesquisa Agrícola da cooperativa em Cafelândia, na PR-180, KM 267, saída de Cafe-
lândia para Nova Aurora. A abertura do evento será realizada pela diretoria executiva 
da Copacol durante os três dias, sempre a partir das 8h30.

Sustentabilidade do feijão
O feijão é uma cultura 

representativa no Brasil e, 
em especial, no Paraná. 
Em termos de produção, 
enquanto o País ocupa o 
terceiro lugar no mundo, 
o Paraná figura no topo do 
ranking como maior produ-
tor nacional do alimento. 
Dados da Conab (Compa-
nhia Nacional de Abaste-
cimento) indicam que na 
safra 2017/18 o Estado 
foi responsável por cerca de 
18% da produção brasileira 
do grão, atingindo a marca 

de 587,4 mil toneladas.
Diante desse cenário, a 

Faep, a Syngenta e a coope-
rativa Frísia irão promover o 
evento “Do Campo à Mesa: 
Sustentabilidade na cadeia 
produtiva do feijão” no dia 
20 de maio, em Caram-
beí, na região dos Campos 
Gerais, para produtores 
de todo o Paraná. Tendo 
em vista o valor que essa 
cadeia produtiva tem no 
Estado, o objetivo é abordar 
a relação entre o papel do 
agronegócio e as práticas 

sustentáveis no campo.
Segundo a represen-

tante de Assuntos Públicos 
da Syngenta, Laila Pinheiro, 
a proposta é unir as discus-
sões sobre sustentabilidade 
em pauta na sociedade ao 
conhecimento do campo e 
de quem vive essa realidade 
no dia a dia. “Queremos 
demonstrar o valor da cultura 
e a versatilidade do feijão. A 
intenção é valorizar a cadeia 
produtiva até o seu momento 
final, quando chega à mesa 
do brasileiro”, destaca.
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Peixe frito crocante com molho de hortelã
CulináriaCulinária

Caldo de abóbora Chocolate 
quente cremoso

INGREDIENTES:
800g de Filé de Tilápia 
Copacol;
400g farinha de trigo;
6 ovos;
500g farinha Panko;
900ml óleo, para fritura;
300g maionese;
2 limões (raspas e suco);
4 colheres de sopa de hortelã 
picada;
Sal a gosto;
Pimenta-preta a gosto;
MODO DE PREPARO:
Corte os filés de Tilápia em 
dois pedaços, no sentido 
longitudinal.
Tempere-os com sal e pimenta 
preta.
Passe o peixe no trigo, depois 
no ovo batido, depois na 
farinha Panko.
Frite por imersão até dourar, 
cerca de 3 a 5 minutos.

Misture as raspas e o suco de 
limão com a maionese e junte 
a hortelã.
Sirva o molho em um 
recipiente ao lado das iscas de 
Tilápia que serão organizadas 
dentro de uma travessa, 
salpicadas de ervas e com 
pedaços de limão.
Para acessar o vídeo desta 
receita, posicione o leitor de 
QR code do seu celular na 
imagem abaixo:

INGREDIENTES: 
250 g de abóbora moranga
3 dentes de alho
1/2 cebola cortada em 
cubinhos
Fio de óleo
2 cubinhos de caldo de frango 
ou legumes 
Urucum/colorau a gosto 
Sal a gosto
Cebolinha verde picada 
(opcional)
MODO DE PREPARO:
Descasque a abóbora, corte-a 
em cubos.
Em uma panela de pressão 
coloque o óleo, junte os 
alhos amassados e a cebola 
em cubinhos e deixe dourar, 
acrescente uma pitada de 
urucum os cubinhos de 
tempero e refogue a abobora.

Ponha aproximadamente 750 
ml de água, feche a panela e 
deixe cozinhar por 20 minutos.
Desligue o fogo, bata o 
conteúdo do com o mixer ou 
liquidificador até obter um 
creme homogêneo.

Volte este creme ao fogo por 
mais 5 minutos, se ficar muito 
grosso acrescente um pouco 
de água e corrija o sal.
Sirva o caldo, salpicando a 
cebolinha, acompanhado de 
torradas.

INGREDIENTES:
4 xícaras (chá) de leite
2 colheres (sopa) de amido 
de milho
6 colheres (sopa) chocolate 
em pó
8 colheres (sopa) de açúcar
2 caixas de creme de leite
1/2 caixa de leite 
condensado
MODO DE PREPARO:
Em um liquidificador, bata 

o amido de milho, o leite, o 
chocolate e o açúcar.
Despeje a mistura em uma 
panela em fogo baixo e 
misture até começar a ficar 
cremoso.
Despeje o leite condensado 
e o creme de leite e mexa 
bem até formar uma mistura 
homogênea.
Salpique canela em pó 
quando for servir. 

Bolo de laranja

INGREDIENTES:
4 ovos
1/2 xícara de chá de óleo
1 xícara de suco de laranja
1 pedaço de casca de laranja, 
mais ou menos o tamanho de 
uma moeda
2 xícaras de açúcar
3 xícaras de farinha de trigo

1 pacote de fermento em pó para bolo
MODO DE PREPARO:
Coloque os ingredientes na 
ordem acima no liquidificador.
Bata um pouco e coloque em 
uma forma com furo no meio.
Leve para assar em forno 
médio, pré-aquecido, por cerca 
de 40 minutos, ou até dourar.
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Cascavel recebe fórum 
Paraná Livre de Aftosa

Com a peste suína 
africana atingindo os re-
banhos de suínos na Chi-
na, os executivos daquele 
país disseram à ministra 
Tereza Cristina, que está 
em missão comercial por 
lá, que há espaço para 
importação de proteínas 
animais de todos os ti-
pos, o que significa uma 
oportunidade para os ex-
portadores brasileiros.

Em 2018, o Brasil ex-
portou cerca de 915 mil to-
neladas de carnes bovina, 
frango e suína (in natura) 
para os chineses. Os pro-
dutos estão entre os cinco 
mais vendidos para o país.

Desde que a China re-
gistrou os primeiros casos 
da doença, em agosto de 
2018, estima-se que o 
País perdeu cerca de 35% 
do rebanho. Análises do 
banco apontam que até 
200 milhões de suínos 
podem ser sacrificados ou 
mortos por causa da doen-
ça. Os executivos do banco 

O Paraná começou nes-
ta semana, com um encon-
tro em Paranavaí, o fórum 
“Paraná livre de febre afto-
sa sem vacinação”, evento 
promovido pelo governo do 
Estado e parceiros com o 
objetivo de debater a sus-
pensão da vacina contra 
febre aftosa no estado.

Na região oeste o en-
contro será realizado no dia 
23, quinta-feira da próxima 
semana, em Cascavel.

O secretário estadual da 
Agricultura e do Abasteci-
mento, Norberto Ortigara; e 
o gerente de Saúde Animal 
da Adapar (Agência de De-
fesa Agropecuária do Para-
ná), Rafael Gonçalves Dias, 
acompanham os encontros.

Ortigara destaca que o 
fórum desta semana mar-
cou o início de uma série 
de eventos para conscien-
tização dos criadores em 
relação à suspensão da 
vacinação contra a febre 
aftosa. “Temos boas condi-
ções técnicas para garantir 
a defesa agropecuária do 
estado e, com a suspen-
são, temos a possibilidade 
concreta de entrar nos me-
lhores mercados de proteí-
nas animais”.

No total serão promovi-
dos mais cinco fóruns ao 
longo do mês de maio. Um 
foi realizado ontem em Cor-

nélio Procópio. Guarapuava 
recebe o encontro no dia 
21, Pato Branco no dia 22, 
Cascavel, dia 23, e Curiti-
ba no dia 29.

PARTICIPANTES
Além dos produtores, mar-

cam presença representan-
tes de entidades e líderes do 
setor agropecuário, técnicos, 
estudantes e representantes 
do poder público.

APÓS A CAMPANHA
Após a campanha de 

vacinação em curso neste 
mês de maio, que atinge 
bovinos e búfalos de até 24 
meses, o Paraná deixa de 
vacinar contra a febre afto-
sa. Em setembro, o Ministé-
rio da Agricultura publica um 
ato normativo que mudará o 
status do Estado para Área 
Livre de Febre Aftosa sem 
Vacinação, e a OIE (Orga-
nização Mundial de Saúde 
Animal) reconhecerá a con-
dição do Paraná em 2021.

Para o gerente de Saú-
de Animal da Adapar, Rafa-
el Gonçalves Dias, o Para-
ná está preparado para o 
diagnóstico rápido da do-
ença, que não se manifes-
ta desde 2005. “Estamos 
realizando treinamentos, 
analisando o trânsito de 
animais e garantindo forta-
lecimento de barreiras nas 

divisas do Estado. São 33 
postos de fiscalização”, 
disse. Cargas em trânsito 
de animais vacinados po-
derão transitar pelo Para-
ná desde que passem por 
pontos de ingresso estabe-
lecidos pela Adapar.

EXPORTAÇÕES
Em março deste ano, 

os técnicos Marta Oliveira 

Freitas (Adapar) e Fábio 
Peixoto Mezzadri (Deral/
Seab) divulgaram estudo 
que mostra que o novo sta-
tus pode dobrar as expor-
tações de carne suína no 
Paraná, chegando a 200 
mil toneladas ao ano.

Esse cenário é previs-
to se o Estado conquistar 
apenas 2% do mercado po-
tencial, liderado por China, 

AÍLTON SANTOS

Estado quer conscientização de produtores pelo fim da imunização contra a aftosa

Japão, México e Coreia do 
Sul, que pagam mais pelo 
produto com reconhecida 
qualidade sanitária e repre-
sentam 64% do comércio 
mundial de carne suína.

Além disso, as cadeias 
produtivas de carne bovi-
na, de aves e leite também 
serão beneficiadas com o 
acesso a mercados que re-
muneram melhor.

Executivos chineses precisam 
de mais proteínas brasileiras

avaliam que os chineses 
precisarão de pelo menos 
cinco anos para retomar o 
rebanho no patamar ante-
rior à doença.

Toda a delegação brasi-
leira - equipe do ministério, 
representantes do setor 
agropecuário e deputados 
federais - participaram nes-
ta semana de encontro com 
a CEO do banco na China, 
Pan Chenjun, e demais exe-
cutivos.

SOJA 
Sobre a venda de soja 

em grãos, usada na ração 
para alimentar os porcos, os 
executivos do Rabobank acre-
ditam que o consumo deve 
ficar estável, pois a soja po-
derá ser usada para alimen-
tação de outros rebanhos em 
substituição aos suínos.

A soja em grãos lidera 
a lista de produtos agro-
pecuários exportados 
pelo Brasil para os chi-
neses. No ano passado, 
foram 68,8 milhões de 

toneladas embarcadas, 
que somaram US$ 27,3 
bilhões - o que represen-
tou 87% das exportações 
agrícolas para o País.

PESTE SUÍNA 
AFRICANA

A peste suína africana é 
uma doença viral, altamen-
te infecciosa, que atinge 

Entre os principais beneficiados com as exportações de carne suína está a região oeste do Paraná

AÍLTON SANTOS

plantéis de suínos. A chan-
ce de sobrevivência do ani-
mal é quase nula, o que 
leva ao sacrifício, confor-
me determina a OIE (Orga-
nização Mundial de Saúde 
Animal). Não existe vacina.

O vírus é bastante resis-
tente e pode ser transmiti-
do ao animal por meio de 
alimentos, equipamentos, 

sapatos e vestuários e no 
transporte contaminados.

Segundo autoridades 
sanitárias, uma das dificul-
dades em conter a trans-
missão na China é porque 
a maior parte dos suínos é 
criada em propriedades de 
pequeno porte e familiar, 
sendo, em geral, alimenta-
dos com restos de comida.
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-189787.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-189778.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-189788.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-189779.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-189777.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-189786.

D. WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-189529.

D. WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-189534.

FAVARIN VENDE
Apartamenteo, Rua Recife, Edificio 
Ouro Fino, 300m², 01 por andar, 
todo mobiliado, 04 vagas de gar. R$ 
750.000.  F: (45) 3224-5578/ 99115-
1600 - CRECI 4935F  CI-189749.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Térreo local izado 
na Rua Publio Pimentel, no Alto 
Alegre. Imóvel com 59 m². 01 Sala, 
01 Cozinha; 02 Dormitórios; 1 WC 
Social; 01 Área de Serviço; 01 Vaga 
de garagem. R$ 850,00 + condomínio. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento local izado no Ed. 
Belvedere, Rua Presidente Bernardes 
no centro, 01 suíte, 01 quarto 
mobiliado; sala com sacada; cozinha 
mobiliada; 02 vagas de garagem. 
Valor para locação R$ 1.320,00 + 
condomínio   F: (45) 3322-1515 / 
98814-3212 (whats)CRECI 3149 J  

CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado da Rua 
Carlos de Carvalho, 4066, em frente 
ao Hospital  Coração. Imóvel com 
158m². Sala com 2 ambientes, sacada, 
cozinha, 2 dormitórios, 1 suíte, 1 
banheiro social, área de serviço, 1 
vaga de garagem coberta. R$1400,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187729.

V. MORETTI VENDE
Apartamento para venda próximo 
a FAG, com 68 m². Imóvel com 
1 sala, cozinha, 1 dormitório, 1 
suíte, 1 banheiro social, 1 vaga de 
garagem coberta. R$220.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 180.000,desocupado, 99966-6699 
CRECI 3999.  CI-189785.

D. WILLIAN VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-189543.

D. WILLIAN VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000 F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-189533.

D. WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
170.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-189523.

D. WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-189540.

D. WILLIAN VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-189531.

D. WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-189538.

D. WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-189537.

FAVARIM VENDE CASA
Vila Tolentino, R$ 360.000,00,  F: 
(45) 3224-5578/9 9810-6330- CRECI 
4935F  CI-189750.

FAVARIM VENDE CASA
A l v e n a r i a ,  B r a s m a d e i r a , 
R$200.000,00. F: (45) 3224-5578/9 
9115-1600 - CRECI 4935F  CI-189752.

FAVARIM VENDE GEMINADO
No Country, 1 suíte, 2 quartos, sala, 
cozinha e lavabo, garagem p/3 carros, 
R$350.000,00.  F: (45) 3224-5578/9 
9115-1600 - CRECI 4935F  CI-189751.

V. MORETTI ALUGA
C a s a  p a r a  l o c a ç ã o  n a  R u a 
Chopinzinho, bairro Florença. Imóvel 
com 1 sala, 1 cozinha, 1 lavanderia, 3 
quartos, 1 vaga de garagem coberta. 
R$ 800,00 F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Casa com barracão localizados na 
Rua Rio da Paz, área construída 
da residência de 196 m² e barracão 
com 240 m². Valor para locação 
R$2.500,00.  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI VENDE
Casa localizada na Rua Sociologia, 
260, 75m². Sala, cozinha, 2 quartos, 1 
banheiro social, lavanderia, 2 vagas de 
garagem cobertas. Valor para venda 
R$ 250.000,00.  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J.  CI-187728.

ALUGA-SE BARRACÃO
Rua Pio XII, 505, com 3 salas, escritório, 
cozinha, 2 banheiros, salão 350m², 
todo cercado, entrada para caminhões, 
com amplo estacionamento R$ 4.0000  
F: (45)3035-1600/3038-0015  CI-189596.

ALUGA-SE BARRACÕES
Av. Estados Unidos nº 548 com 350m², 
Rua do Comércio 272 ,  com escritório 
e entrada p/ caminhões.  F: (45) 3225-
1168 falar com Cleber.  CI-189679.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

D. WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-189524.

D. WILLIAN VENDE
 Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-189525.

D. WILLIAN VENDE
 11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-189520.

D. WILLIAN VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-189522.

D. WILLIAN VENDE
Fazenda aprox 144 alq. a 60 km de 
cascave,l 5,5 km do asfalto com aprox 
105 alq. mec, excelente estrutura para 
gado e maquinarios, podendo ser 
negociada com arrendamento de 50 
sacos p/ alq.  R$125 mil por alq. F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-189539.

D. WILLIAN VENDE CASA
Alto Alegre, com aprox. 75m², sendo, 
1 suite, 2 quartos mais dependências, 
espeço gourmet, detalhes em gesso, 
vaga para ate 2 carros por apenas 
R$ 300.000. F:, (45)  9 9922-7904 
3035-2714 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-189542.

D. WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-189535.

D. WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-189541.

D. WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-189536.

D. WILLIAN VENDE FAZENDA
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-189526.

D. WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-189530.

D. WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-189528.

D. WILLIAN VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, frente 
para o calçamento, casa muito boa, na 
propriedade tem algumas quedas de 
água. R$135.000 por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos.F:(45)99922-7904 
3035-2714 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-189532.

D. WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre de esquina 
medindo 14x30 acima do nivel da 
rua por apenas  R$ 285.000.  F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-189521.

D. WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-189527.

FAVARIN VENDE SITIO
19 alqueires, 14 mecanizado,05 
reserva, com casa. barracão, a 04 km 
do aeroporto de Cascavel  R$ 46.000 
sacas de soja, sendo 16.000 sacas de 
entrada e o restante em 04 anos, F: 
(45) 3224-5578/ 99115-1600 - CRECI 
4935F  CI-189748.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-189784.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-189781.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-189783.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-189780.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-189782.

VENDO FAZENDA
504 alqueires. Alto Araguaia MT, pasto, 
brachiarrao, montada R$ 6.200.000,00. 
1.576 hás beira do asfalto Nioaque MS, 
pasto montada R$17.000,00/hás, 50% 
terra de lavoura.F:(67) 99971-3855 
wats CRECI 2649  CI-189726.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352  CI-189546.

MASSAGEM
Para st ress,  cansaço f ís ico e 
dores musculares, espaço central, 
atendimento de  seg. a sáb.das   8:00  
a 20:00 hrs F:(45) 99962-1701  CI-189878.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-189392.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-189745.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-189744.

EDITAIS 21UMUARAMA, 20 DE MARÇO DE 2019



Edição nº 11.857
 | OPR|Editais |23edital@oparana.com.br

Edição 13.080 Jornal O Paraná
Quinta-feira, 16 de maio de 2019

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

AURELIO DALMAGRO E SALETE DALMAGRO 
tornam público que requereram do IAP, Renovação Licen-
ça Operação para AVICULTURA DE CORTE, implantada 
no LR 200, GL. 11, COL. PINDORAMA, SANTA LU-
ZIA, Município de CAFELANDIA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

CLAUDETE DUARTE, torna público que requereu 
do IAP, Licença Operação para AMPLIAÇÃO PISCI-
CULTURA DE ADULTOS, implantada no LR 71-B-2 E 
71-A-2, GL. 03, ESPIGÃO AZUL, CENTRAL SANTA 
CRUZ, Município de CAFELANDIA, Estado do Paraná.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

JOAO BATISTA DA SILVA torna público que recebeu 
do IAP, Renovação Licença Operação para AVICULTURA 
DE CORTE, implantada no LR 208, BAIRRO PALMITAL 
2ª PARTE, GL. RIO VERDE-2, ESTRADA PARANA, 
Município de FORMOSA DO OESTE, Estado do Paraná. 
Validade: 09.05.2023.

SÚMULA EMISSÃO RENOVAÇÃO DE 
LICENCIAMENTO AMBIENTAL SIMPLIFICADO

JOSE REATI E ANTONIO M ARCOS REATI tornam 
público que receberam do IAP, Renovação Licenciamento 
Ambiental Simplificado para AVICULTURA DE CORTE, a 
ser implantada no LR 222-A, BAIRRO PALMITAL, GL. RIO 
VERDE-2, ESTRADA CEARA, Município de FORMOSA 
DO OESTE, Estado do Paraná. Validade: 08.04.2025.

SUMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

MARCIA REGINA VESQUE DIAS torna público 
que recebeu do IAP, a Licença Prévia para AVICULTU-
RA DE CORTE a ser implantada no Lote Rural Nº 103, 
Gleba 13, São Miguelzinho, Distrito de São Roque, Mu-
nicípio de Santa Helena/PR.

SUMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
 DE INSTALAÇÃO

MARCIA REGINA VESQUE DIAS torna público 
que irá requerer ao IAP, a Licença de Instalação para 
AVICULTURA DE CORTE a ser implantada no Lote 
Rural nº 103, Gleba 13, São Miguelzinho, Distrito de 
São Roque, Município de Santa Helena/PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

MARIA PASTRE, SUELI PASTRE E ROSELI AN-
GELA PASTRE tornam público que requereram do 
IAP, Renovação Licença Operação para AVICULTU-
RA DE CORTE, implantada no LR 25, GL. 10, COL. 
PINDORAMA, SANTA LUZIA, Município de CAFE-
LANDIA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

PEDRO WANZUITA , CLAUDECIR WANZUITA , CLAU-
DINEI WANZUITA E MARIA T. WANZUITA, torna públi-
co que requereu do IAP, Licença Operação para AMPLIAÇÃO 
PISCICULTURA DE ADULTOS, implantada no LR 124 E 
125, GL. MELHORANÇA, COL. PINDORAMA, COM. PE. 
FEIJO., Município de NOVA AURORA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

PEDRO DE LUCA torna público que requereu do IAP, 
Licença Operação para AMPLIAÇÃO AVICULTURA 
DE CORTE, implantada no LR 160-A E 161, BAIRRO 
PROGRESSO, 1 PARTE, GL. RIO VERDE-2, SANTA 
CRUZ, Município de JESUÍTAS, Estado do Paraná.

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 

77.856.995/0037-22, torna público que recebeu do 

IAP, a Licença de Operação para a atividade de 

Recebimento, Beneficiamento, Armazenamento e 

Expedição de Grãos, instalada na cidade de Céu Azul-

PR, na Rodovia BR 277, KM 619.

 LICENÇA DE OPERAÇÃO

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 

77.856.995/0037-22, torna público que irá requerer do 

IAP, a Renovação da Licença de Operação para a 

a t iv idade de  Recebimento,  Beneficiamento, 

Armazenamento e Expedição de Grãos, instalada na 

cidade de Céu Azul-PR, na Rodovia BR 277, KM 619.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE
 LICENÇA DE OPERAÇÃO

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 
77.856.995/0021-65, torna público que recebeu do 
IAP, a Licença de Operação para a atividade de 
Recebimento, Beneficiamento, Armazenamento e 
Expedição de Grãos, instalada na cidade de Espigão 
Azul-PR, na Rodovia PR 486, KM 13.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 

77.856.995/0021-65, torna público que irá requerer do 

IAP, a Renovação da Licença de Operação para a 

a t iv idade de  Recebimento,  Beneficiamento, 

Armazenamento e Expedição de Grãos, instalada na 

cidade de Espigão Azul-PR, na Rodovia PR 486, KM 13.

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 
77.856.995/0021-65, torna público que recebeu do 
IAP, a Licença de Operação para a atividade de 
Armazenamento e Comercialização de Agrotóxicos e 
seus componentes afins, instalada na cidade de 
Espigão Azul-PR, na Rodovia PR 486, KM 13.

LICENÇA DE OPERAÇÃO
SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

A I.RIEDI & CIA - LTDA, inscrita sob o CNPJ 
77.856.995/0021-65, torna público que irá requerer 
do IAP, a Renovação da Licença de Operação para a 
atividade de Armazenamento e Comercialização de 
Agrotóxicos e seus componentes afins, instalada na 
cidade de Espigão Azul-PR, na Rodovia PR 486, KM 
13.
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